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Анна КУКАРЦЕВА

Роскачество разраба-
тывает стандарты при-
готовления шаурмы.

Тонкий лаваш, много све-
жей зелени, сочное мясо - 
казалось бы, шаурма (ну или 
шаверма, если вы из Петер-
бурга) - самый здоровый из 
всех возможных фастфудов. 
Так и было бы наверняка. 
Но каждое лето в России 
уличной шаурмой травятся 
несколько сотен человек. 
Некоторые случаи даже за-
канчиваются смертью.

Сама по себе технология 
приготовления располагает 

к такому исходу: мясо на 
гриле в раскаленных фуд-
траках крутится часами на 
радость болезнетворным 
бактериям. Плюс к тому са-
нитарные условия в уличных 
точках питания соблюдаются 
крайне редко. Нарезанные 
овощи лежат на витрине, не 
прикрытые ничем на радость 
мухам. В общем, скорее уди-
вительно, что кому-то удает-
ся полакомиться шаурмой и 
проскочить без последствий.

Чтобы как-то упорядочить 
приготовление любимого в 
народе уличного блюда, 
Роскачество совместно с 
Федерацией рестораторов 

и отельеров приступило к 
разработке нового нацио-
нального стандарта на ша-
урму.

- Требования будут уста-
новлены по всей цепочке 
производства - к процессам 
изготовления, транспорти-
ровки и реализации шаурмы. 
Стандарт будет регулировать 
показатели микробиологиче-
ской безопасности и другие 
параметры. Но он не касает-
ся рецептуры, - поясняют в 
пресс-службе Роскачества. 

Правда, соблюдение  
ГОСТа - дело добровольное. 
Обязать его соблюдать ни-
кто не может. Разве что по-
требитель может голосовать 
рублем, выбирая только го-
стовскую продукцию.

Почему в России речные круизы  
бьют рекорды по популярности? -  

17:00

На теплоходе 
музыка играла

Елена МАРКЕЛОВА

За мат и оскорбления 
в переписках с соседями 
теперь грозит штраф.

Отныне жильцы много-
квартирных домов риску-
ют попасть на деньги за 
оскорбления и порочащие 
комментарии в групповых ча-
тах. «Культурное» решение 
вынес первый кассационный 
суд общей юрисдикции.

Поводом стала ссора 
в обычном общедомовом 
чате Нижнего Новгорода. 
Сначала участники мирно 

решали бытовые вопросы, 
пока дело не дошло до сбо-
ра денег. Один из участников 
заподозрил семейную пару в 
том, что они брали из общей 
кубышки на личные нужны. 
Обвинение подкрепил креп-
ким русским словцом. Со-
седи обиделись и подали в 
суд. Экспертиза показала, 
да, выражался нецензурно. 
Нанесенный им моральный 
ущерб суд оценил в 50 ты-
сяч рублей. Более того, 
нижегородцу нужно снова 
публично выступить в чате, 
но уже с извинениями.

Решение суда показатель-
но, убеждена юрист по граж-
данским делам, член Обще-
ственной палаты Татьяна 
Золотарева:

- Общедомовые чаты в 
мессенджерах - вещь очень 
полезная. Общение дает 
возможность жильцам ре-
шать насущные проблемы 
с жильем самим, как им ви-
дится правильным. Вместе 
с тем чаты не должны быть 
площадками для разборок. 
Полностью поддерживаю ре-
шение кассационного суда. 
Уверена, он предостережет 
участников чатов от неосто-
рожных и обидных высказы-
ваний в будущем, ведь в про-
тивном случае недалеко и до 
угроз с рукоприкладством. 

Чат высокой 
культуры речи
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Марина РЫКОВА  
(«КП» - Краснодар»)

Близняшки сэкономили 
на нарядах, чтобы помочь 
Российской армии.

Пока одноклассницы сестер-близня-
шек Анастасии и Елизаветы Кудрявцевых 
бегали по магазинам в поисках наря-
дов на выпускной в 9-м классе, девочки 
готовили посылки. И печатали надписи 
на белых футболках: «Мои пять минут 
блеска - чья-то целая жизнь».

Вместо 
выпускных 
платьев - 
тепловизор  
для бойцов СВО
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Подорожают  
водка,  
коньяк  
и «коммуналка»
Законы июля - на стр. 5 ‣
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Отец сестер тоже служит на СВО, 
он по видео поблагодарил 

дочерей за поддержку. 

Дворец Пугачевой 
снесут как самострой?

Читайте на стр. 14 ‣Читайте на стр. 14 ‣
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Давайте дружить 
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ЗДОРОВЬЕ
Как не заболеть 
под кондиционером 
летом

ЗВЕЗДЫ
Певица Алсу 
растоптала 
любовницу 
бывшего мужа

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин: «Радует, 
что бизнес не сопротивляется».

Рабочую неделю глава государства 
начал со встречи с министром науки и 
высшего образования Валерием Фаль-
ковым.

- Мы в последнее время много и пра-
вильно уделяем внимание созданию 
инженерных школ и подготовке со-
ответствующих кадров, - президент 
с самого начала задал тему разговора.

Путин говорит о центрах, где инже-
неров готовят по новым стандартам. 
Они появились в 2022 году - сначала 30 
таких школ в 15 регионах, теперь уже 
50 - в 28 регионах. И что важно: каждая 
такая школа не просто учит специали-
стов, но и работает на технологический 
суверенитет, отметил Фальков.

- У каждой инженерной школы есть 
партнер, - объясняет министр. - Мы 

за первые два года потратили поряд-
ка 12 миллиардов рублей, а партнеры 
наши - 19,5 миллиарда. Это все круп-
нейшие компании, их сейчас 160.

У этих школ две глобальные задачи.
Первая - повышать квалификацию 

уже взрослых инженеров. Уже 7,5 ты-
сячи специалистов подняли свой класс. 
Еще примерно столько же преподава-
телей поработали на предприятиях - 
обновили практические навыки.

Вторая - профориентация школь-
ников. В прошлом году инженерные 
школы посетили 22 тысячи учеников. 
С одной стороны, как надеются в ми-
нистерстве, это повысит интерес к тех-
ническим предметам (физике, матема-
тике, химии). С другой - власти ждут, 
что талантливые школьники-технари 
потом пойдут в инженеры.

- Меня очень радует, что бизнес 
не просто не сопротивляется, а, на-
оборот, по сути, идет в авангарде этого 
процесса, - отметил президент.

- Если в первый год те школы, 
которые мы отобрали, примерно 
на каждый государственный рубль 
давали рубль и тридцать копеек, 
то уже последние школы, по обеща-
ниям, - больше чем рубль и 70 копеек 
на каждый государственный рубль, - 
пояснил Фальков.

Студенты во время учебы объе-
диняются в команды. А руководят 
этими коллективами специалисты 

с Кам АЗа, Ростсельмаша, «Пермских 
моторов»… То есть практика идет под 
руку с учебой.

- Это своего рода, знаете, интел-
лектуальный инженерный спецназ, 
потому что это несколько тысяч ре-
бят, которые могут не просто рабо-
тать по норме, что называется, прийти 
и выполнять регламент. Это ребята, 
которые должны стать творцами, - 
отметил министр.

Евгений ОРЛОВ

С начала года российские 
миллиардеры стали богаче 
на $28,7 млрд. Главная причи-
на - подорожание акций отече-
ственных компаний.

«Благосостояние россиян стре-
мительно растет!»  - радует нас 
Росстат.

«Это у каких же россиян оно 
растет-то?» - привычно ворчит на 
это наш человек.

«А вот у каких!»  - отвечает на 
это американское агентство 
Bloomberg. И публикует свой тра-
диционный рейтинг миллиардеров 
Bloomberg Billionaires Index (BBI). 
На этот раз - посвященный итогам 
первой половины 2024 года.

В список BBI попадают первые 
500 самых богатых жителей пла-
неты. Их богатство - это не только 

сумма денег на счетах миллиар-
дера, но и другое его имущество. 
Главным образом - стоимость ак-
ций, которые ему принадлежат. 
Если акции дорожают, состояние 
богача растет. И наоборот.

Вот как выстроилась тройка 
самых богатых людей мира:

➊ Илон Маск, США (Tesla, 
SpaceX): $218 млрд;

➋ Джеф Безос, США (Amazon.
com): $215 млрд;

➌ Бернар Арно, Франция 
(Louis Vuitton, Christian Dior, 
Hennessy): $199 млрд.

В нынешний рейтинг BBI по-
пали и 25 россиян. Их суммар-
ное состояние за год выросло 
на $28,7 млрд. Главная причина 

роста кроется в источнике их бо-
гатства. Дело в том, что в основ-
ном российские богачи владеют 
акциями сырьевых компаний (а 
не технологических, как всякие 
там Маски и Безосы). А нефть, ме-
таллы и многие другие полезные 

ископаемые в первом полугодии 
дорожали. Следом росли акции и 
богатство их владельцев.

Правда, не всех. В первом по-
лугодии из-за санкций и проблем 
с экспортом акции компаний, ко-
торые связаны с природным га-

зом, заметно подешевели. Поэто-
му владельцы газовых компаний 
потеряли миллиарды долларов. 
Впрочем, вряд ли это заставит их 
экономить на электричестве и за-
варивать чайные пакетики дваж-
ды. Осталось у них тоже немало. 
Да и вообще «обедневшие» оли-
гархи в меньшинстве: всего трое 
россиян из списка BBI с начала 
года ушли в минус.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

Миллиардеры по акции
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Газ в первом полугодии дешевел, а нефть 
дорожала. Поэтому капитал Михельсона (слева) 
уменьшился, а вот Алекперова (справа) - вырос.

1. Андрей Мельниченко  +$5,76 млрд $24,6 млрд
Крупные пакеты акций угольной компании СУЭК и производителя удобрений «Еврохим».
2. Алексей Мордашов +$4,71 млрд $25,6 млрд
Пакеты акций «Северстали», сети магазинов «Лента», туроператора TUI, 
энергомашиностроительной компании «Силовые Машины», золотодобывающей компании Nordgold.
3. Вагит Алекперов +$3,54 млрд $28,2 млрд
28,3% акций нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 сентября 2021 года).
4. Владимир Лисин +$3,24 млрд $27,2 млрд
Владелец Новолипецкого металлургического комбината и «Первой портовой компании».
5. Татьяна Бакальчук +$2,83 млрд $8,33 млрд
99% акций интернет-магазина Wildberries.
6. Михаил Прохоров +$1,84 млрд $17,6 млрд
Банк «Ренессанс Кредит» и около $9 млрд от продажи активов (акции «Русала», баскетбольный клуб НБА Brooklyn Nets и т. д.).
7. Михаил Фридман +$1,49 млрд $13,8 млрд
По данным на 24.02.2022, являлся основным владельцем группы LetterOne Holdings (нефтегазовая компания Wintershall DEA, 
телекоммуникационные компании VEON и Turkcell), а также «Альфа-Групп» (Альфа-Банк, «АльфаСтрахование», X5 Group).
 

…а кто обеднел
 
1. Геннадий Тимченко  -$2,85 млрд $11,3 млрд
23,5% акций «Новатэка» (природный газ), 17% «Сибура» (нефтегазохимическое производство), 80% «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов), 53% «Стройтрансгаза» (строительство промышленных объектов).
2. Алишер Усманов  -$1,86 млрд $19,2 млрд
49% акций холдинга USM («Металлоинвест», «Удоканская медь», «Мегафон»).
3. Леонид Михельсон -$1,61 млрд $25,8 млрд
24,6% акций «Новатэка», 30,6% «Сибура».
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Кто из россиян сильнее всех 
разбогател с начала года…

Рост капитала с начала года Состояние

Состояние

Источник богатства

Снижение капитала 
с начала года

По данным Bloomberg и Forbes.

 -$2,85 млрд $11,3 млрд

 -$1,86 млрд $19,2 млрд

-$1,61 млрд $25,8 млрд

Президенту 
рассказали, где нужен 
интеллектуальный спецназ

Каждая инженерная школа не просто учит специалистов, но и работает 
на технологический суверенитет, доложил президенту Валерий Фальков.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

22% соотечественников 
заявили, что стали богаче 
за последний год.

Чтобы точнее оценить ситуа-
цию с благосостоянием граж-
дан, экономисты мониторят не 
только объективные данные, но 
и субъективные оценки граж-
данами своего материального 
положения. Результаты такого 
исследования представили на 
днях эксперты Высшей школы 
экономики в «Барометре эко-
номического поведения домо-
хозяйств в России».

В документе подчеркивается, 
что рост доходов населения в 

реальном выражении (то есть 
с учетом инфляции), который 
составил за год, по данным 
Росстата, 5,9%, обеспечивает-
ся, главным образом, ростом 
реальных зарплат на крупных и 
средних предприятиях (+12,9%) 
и выплатами военнослужащим.

- По данным ИнФОМ, в мае 
2024 года впервые за последнее 
десятилетие сравнялись доли 
позитивных (22%) и негатив-
ных (22%) субъективных оце-
нок перемен в материальном 
положении семьи, произошед-
ших за истекший год. До этого 
заметно преобладали негатив-
ные оценки, - отмечают авторы 
«Барометра».

Доля семей, которым текущих 

доходов хватает только на пита-
ние, сократилась за два года с 
36% в февраля 2022 года до 24% 
в мае 2024 года.

Задали исследователи и такой 
вопрос: «Сколько денег нужно 
сейчас такой семье, как ваша, 
в расчете на одного человека в 
месяц, чтобы жить нормально?» 
Оказалось, что россиян вполне 
устроит средний месячный до-
ход в размере 70,4 тысячи ру-
блей на каждого члена семьи. 
За год эта сумма выросла при-
мерно на 11% (см. «Конкрет-
но»). Пока средние денежные 
доходы россиян составляют в 
номинальном выражении 52 
тысячи рублей (данные Рос-
стата за I квартал 2024 г.).

Опрос россиян:

Для нормальной жизни нужно 
70 тысяч рублей в месяц на человека

БОЛЬШЕ ВСЕГО ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О НОРМАЛЬНОМ 
ДОХОДЕ ВЫРОСЛИ С ЛЕТА 2023 ГОДА У:
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КОНКРЕТНО

Источник: Барометр экономического поведения домохозяйств в России, НИУ ВШЭ.

СРЕДНЯЯ ОЦЕНКА ВЕЛИЧИНЫ 
НОРМАЛЬНОГО ДОХОДА 
НА ЧЛЕНА СЕМЬИ В МЕСЯЦ

Лето 
2023 г.

63 600

Осень 
2023 г.

70 800

Зима - 
2023/2024 

70 400 

%
Руб.

• мужчин +14,9
• лиц с низким уровнем 

  образования  +14,3
• людей в возрасте 35 - 44 лет +17,2
• жителей средних и крупных городов +16,4 
• семей с самым низким +20,4
 потребительским статусом 

• В среднем +10,7

В Штатах после провального выступления 
на дебатах обсуждается отстранение 
действующего президента Джо Байдена 
от предвыборной гонки с Трампом. 
Мы спросили:

Как США до такого 
докатились?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- Сейчас в США примерно то же самое, что в СССР 
было в начале 1980-х. Америка на пороге потрясений. 
Выйдут ли из этой ситуации - не знаю. Это может за-
кончиться развалом США - и это будет справедливо. 
Они со своей навязанной гегемонией достали всех - в 
том числе союзников.

Андрей БОГДАНОВ, бывший кандидат 
в Президенты России, главный масон страны:

- Деменция угробит любого. Дебаты подтвердили 
этот медицинский факт. Я говорил с друзьями-аме-
ри кан ца ми и с русскими, которые туда уехали. Все 
говорят, что другие кандидаты от демократов еще сла-
бее, чем Байден. Тем более что рулит не сам Байден, 
а команда за его спиной.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик рынков алкоголя:
- Мой дед, ветеран нескольких войн, военврач, мне 

говорил: после 80 лет человек должен уходить с высо-
ких постов. Он не в состоянии адекватно оценивать 
ситуацию - как бы ни прожил свою жизнь. Грустно 
за американцев. Им должно быть стыдно и за того и 
за другого участника дебатов. Байдену пора жить для 
внуков и правнуков.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Вопрос стоит шире: в чем суть глубочайшего 

кризиса современной американской политической 
системы и как он может быть разрешен? Нет ответа! 
Возможно, власть в США захватила тайная коалиция 
глубинного государства? Или олигархи-глобалисты? 
Не исключаю, что американский народ поднимет 
восстание.

Александр ШАГАНОВ, автор хита
«Не валяй дурака, Америка!»:

- Это развитие Голливуда в большой политике. Вроде 
бы у американцев еще недавно была ответственность 
перед историей, перед планетой. Но нет, теперь вместо 
президентских дебатов мы увидели свару двух пожи-
лых граждан. Их аргументы сложно понять кому бы 
то ни было.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), 
художник, сценограф:

- Байден и Трамп на сцене представляют не самих 
себя, а парней, которые дергают их за ниточки. Фран-
клин Рузвельт не мог ходить и ездил в инвалидной 
коляске, зато он дружил с головой. Сейчас в Штатах 
видим обратный пример.
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Наталья ВАРСЕГОВА

А вот эскимо, увы, 
подорожало.

Цены потихонь-
ку растут на все, 
но вот когда они 
растут на моро-
женое, а на улице 
при этом жара за 
30, расстраиваешься 
не на шутку. А мороже-
ное, увы, дорожает  - к 
такому неутешительно-
му выводу пришли ана-
литики сервиса «Контур.
Маркет», изучив измене-
ние цен и спроса на это 
лакомство за год. В вы-
борку попали 50 млн че-
ков из магазинов по всей 
России.

В мае - июне 2024 года 
по отношению к маю - ию-
ню 2023-го цена выросла 
на все виды мороженого. 
Среди лидеров: мороже-
ное в рожке (+26%), эски-
мо (+21%) и щербет - за-
мороженная смесь ягод, 
фруктов и молока (+18%). 
Незначительно стоимость 
увеличилась на фрукто-
вый лед (+3%) (подроб-
нее см. «Конкретно»). 
При этом фруктовый лед 
и держится в лидерах 

продаж  - более 62%. За 
ним - с большим отрывом - 
эскимо (около 20%).

- Рост себестоимости 
мороженого сопряжен с 
увеличением стоимости 
сырья,  - объясняет ге-
неральный директор 
Petrova 5 Consulting 
Марина Петрова. - Пре-
жде всего сливочного 
масла и сливок, которые 
используются при про-
изводстве мороженого 
жирных сор тов  - напри-
мер, пломбира. Кроме 
того, перерабатывающие 
предприятия, несмотря 
на успешное импортоза-
мещение ряда узлов, все 
еще испытывают санкци-
онную нагрузку, связан-

ную с комплектующими и 
упаковочными линиями и 
материалами. И не нужно 
забывать, что в два раза 
выросла себестоимость 
какао-бобов  - как след-
ствие, все виды мороже-
ного, покрытого шоко-
ладом либо шоколадной 
глазурью, тоже показыва-
ют рост себестоимости.

Важным фактором 
остается и рост цен на 
горючее, который наблю-
дается в России. Все эти 
факторы и дают рост цен 
на мороженое. Что каса-
ется фруктового льда и 
сорбетов, то там молоч-
ная составляющая мини-
мальная  - и рост цен не 
такой существенный.

Председатель Со-
вета  - директор Мо-
лочного союза России 
Людмила Маницкая об-
ращает внимание, что про-
исходит постепенный, но 
общий подъем затрат на 
производство морожено-
го, связанных и с оборудо-
ванием, и с ингредиента-
ми, и с заработной платой 
и др. Кроме того, лето и 
жаркая погода также по-
зволяют устанавливать 
более высокие цены. К 
тому же в розничной це-
не огромную долю зани-
мают торговые надбавки 
розничных сетей, дости-
гающие 25 - 50%.

Что подорожает 
с июля > стр. 5.
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Фруктовый лед в цене не растет

- Ну 
укусила 

так укусила! 
Это ж рубля 
на четыре, 
не меньше!
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Рожок  69 87 26%
Эскимо  91 110 21%
Щербет  55 65 18%
Фруктовый лед  76  78 3%
Стаканчик  89  91 2%
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Больше,  
чем туризм

«Комсомольская правда»  

и медиаплатформа «Открытые НКО» 

объявляют победителей конкурса 

проектов в сфере туризма «Места. 

Смыслы. Путешествия». Статьи о 

людях, которые по-новому открывают 

свои города и села, выходили на сайте 
dobro.live.

Полосу подготовила  
Юлия САЛЬНИКОВА.

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ
На месте ушедшего 
под воду села создают 
мемориальный парк.

Село Крохино было затоплено при 
строительстве Волго-Балта. Все ушло 
под воду, кроме бывшего храма Рожде-
ства Христова, который полвека ждал 
кого-то…

Белое озеро, а прямо в воде стоит 
храм-маяк. Стоит и не разрушается, 
несмотря на натиск волн, встречает и 
провожает корабли на протяжении поч-
ти полувека. Таким храм увидела Анор 
Тукаева. Она специально приехала из 
Москвы в Вологодскую область как ту-
рист, заинтересовавшись темой затопле-
ний в ХХ веке: 

- Оказавшись здесь, я увидела не 
просто руину посреди реки. Меня по-
разило, что двухсотлетнее здание, стоя 

в воде, не обрушилось  - наши предки 
действительно строили на века! Как 
будто затопленный храм ждал кого-то, 
кого тронет его история. Этому нет ра-
ционального объяснения, но я поняла: 
его надо спасти.

После той первой встречи с храмом-
маяком Анор, по образованию инженер 
и специалист по госуправлению, полно-
стью изменила свою жизнь. Собрала ко-
манду единомышленников, вместе откры-
ли благотворительный фонд «Крохино». 

Волонтеры и специалисты инженерного 
профиля вручную разбирали завалы кир-
пича и строили волнозащитную дамбу. 
Потом появилось инженерное берего-
укрепление - искусственный остров, за-
щищающий храм от волн и льда.

С 2022 года фонд «Крохино» занимает-
ся не только сохранением храма-маяка, 
но и благоустройством Крохинского ме-
мориального парка на территории зато-
пленного села Крохино в Белозерском 
округе Вологодской области.

- Мы так полюбили это место, что 
хотим сделать его доступным для всех. 
Количество гостей, которые приезжают 
в Крохино, растет год от года. И дело 
не только в храме  - он был бы «пуст» 
без наполняющей его истории и без 
окружающего его пространства живой 
памяти. Поэтому много лет мы собираем 
воспоминания переселенцев из Кро-
хина и других затопленных деревень, 
вписывая переселение и затопление 
в прошлое и настоящее этой земли,  - 
говорит Анор Тукаева.

Сюда приезжают, чтобы увидеть зна-
менитый храм-маяк, подняться на коло-
кольню и посмотреть на Белое озеро, 
помедитировать на площадке у архитек-
турной инсталляции. А уезжают, про-
чувствовав красоту и силу природы и 
архитектуры, с уважением к прошлому.

Светлана ГРИШИНА.

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ
Для ценителей русской 
культуры открыли 
литературный кемпинг.

Есть кемпинги для любителей 
спортивного отдыха, есть локации 
с экологической тематикой, а вот 
литературный кемпинг такой один. 
Он появился на границе Тульской и 
Орловской областей, на берегу реки 
Чернь, рядом с родовым имением 
семьи Толстых. 

Литературный кемпинг  - проект 
АНО поддержки социального пред-
принимательства «Лаборатория со-
циального развития», который реа-
лизуется под руководством Виталия 
Фатеева. На месте кемпинга было 
заросшее поле и развалины старого 

детского сада. Команда проекта соз-
давала инфраструктуру с нуля. Каждое 
лето сюда едут филологи, писатели и 
поэты со всей России, чтобы творить, 
общаться, чтобы в современном ми-
ре появилось особенное место для 
литературы. 

Кемпинг дал толчок к развитию 
территории и прилегающих насе-
ленных пунктов. Разрабатываются 
новые туристические продукты, 
включающие в себя обучающие 
и культурные программы, направ-
ленные на популяризацию тради-
ционных духовно-нравственных 
ценностей. Здесь проходят пешие 
и велосипедные прогулки по марш-
руту, соединяющему две усадьбы 
(Спасское-Лутовиново и Никольское-
Вяземское) великих русских  

литераторов - Льва Николаевича Тол-
стого и Ивана Сергеевича Тургенева,  
познавательные сплавы по реке, экс-
курсии на квадроциклах.

Местных жителей привлекают к 
участию в проекте, появляются ра-
бочие места.

На базе кемпинга проходят со-
циальные и культурные проекты. 
Один из крупнейших - «Литературно-
художественный конкурс «Перо и 
Кисть», который направлен на по-
пуляризацию литературного насле-
дия Л. Н. Толстого, И. С. Тургенева и 
А. А. Фета, а также поиск и поддерж-
ку молодых талантливых художников. 
В 2024 году конкурс пройдет с 19 
по 23 августа. 

Юлия ЛОГИНОВА.

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ
Любителей  
исторического  
туризма со всей  
страны в Тотьму 
приводит соль.

Благодаря фонду «Соль Земли» 
увидеть «родину солеваров» едут 
со всех регионов России. Здесь ту-
ристы будто попадают в прошлое, 
могут заглянуть в колодец-журавль 
и самостоятельно выпарить соль. 

Город Тотьма Вологодской обла-
сти в XV веке процветал на «соляном 
золоте», здесь варили соль - именно 
варили из рассола. А сперва добы-
вали из глубин земли. 

Северная соль стоила очень до-
рого, только состоятельные люди 
могли себе позволить ее купить. 
Но к XIX веку производство стало 
нерентабельным. 

- К нам приезжали туристы и спра-
шивали: а где же соль? А соль оста-
лась лишь в альманахах и фондах 
местного музея. Так появился про-

ект «Труба зовет!» по сохранению и 
ревитализации солепромышленно-
го наследия, - рассказали в Фонде 
развития общественных инициатив 
«Соль Земли».

Музейные работники, местные 
жители и Фонд развития обще-
ственных инициатив «Соль Земли» 
объединились, чтобы сохранить со-
лепромышленное наследие. Проект 
возродил бренд города и привлек 
тысячи туристов.

Первым был проект «Труба зо-
вет!», который поддержал Фонд 
президентских грантов, который 
вырос в целый историко-культурный 
комплекс «Соль Тотемская», рас-
положившийся на 23 сотках земли. 
Здесь появились исторические ре-
конструкции, варницы, где на желез-
ной сковороде «црене» выпаривали 
соль; колодец-журавль, с настоящей 
соленой водой; рассолоподъемная 
башня XVIII - XIX веков - уже с ме-
ханическим проводом.

- В 2023 году нас поддержал 
фонд Владимира Потанина  -  

на территории комплек -
са появилась «наказная из-
ба»  - контора сользавода  
с соляной лавкой, здесь гости 
пробуют на вкус «Соль Земли Рус-
ской», в том числе в необычном со-
четании, например, соленый кофе.

В двух километрах от города Тоть-
ма есть деревня Варницы, где в ар-
хеологических раскопках выявили 
более 50 артефактов и нашли со-
ляной колодец XVI века и еще не-
сколько рассолоподъемных труб, о 
которых ранее не знали. С учетом 
этих данных создали путеводитель 
и альманах «Соль Тотемская», а са-
мое главное - в 2022 - 2023 годах 
территорию сользавода посетило 
более 10 000 человек!

- Население деревни Варницы - 
900 человек, то есть благодаря 
нашему проекту на территорию 
мы привлекли большое количество 
туристов, тем самым запустив ту-
ристическую экономику места.

Зинаида СЕЛЕБИНКО.

Храм в Крохине -  
единственный 

в России 
затопленный храм, 
уцелевший после 

строительства 
водохранилищ 

и ГЭС.

Туристы 
могут 

добыть 
соль 

прямо 
из земли…

В литературном кемпинге 
«Война и Мир» сумели 

объединить отдых 
в красивом месте, 

интерес к литературе 
и экстремальные 

развлечения.
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Поднимутся 
минимальные цены 
на крепкий алкоголь

Приказ Минфина: с 1 июля увеличатся ми-
нимальные розничные цены на алкоголь кре-
постью свыше 28 процентов. Ниже этих цен 
алкоголь продавать нельзя.

Прирост составит 6,4 - 7,5%. А еще впервые 
вводится минимальная розничная цена на ром 
(подробнее см. «Конкретно»).

Минимальная розничная цена была введена 
для борьбы с контрафактом. Предполагается, 
что, если спиртное сделано из качественного 
сырья и с него уплачены все налоги, ниже этих цен оно стоить 
не может.

- Повышение минимальных розничных цен на алкоголь - мера 
необходимая и логичная, - комментирует руководитель Центра 
исследований федерального и региональных рынков 
алкоголя Вадим Дробиз. - Растут затраты на производство, 
спирт и другие ингредиенты, транспорт, зарплаты работников…

Важнейшие 
новшества 
в законах, 
которые 
вступают в силу 
с 1 июля.

Подорожают водка, коньяк 
и «коммуналка»

Подготовили 
Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений БЕЛЯКОВ 

и Владимир ПЕРЕКРЕСТ.

Вырастут 
тарифы 
ЖКХ...

С 1 июля вырастет плата за ком-
мунальные услуги - это традицион-
ная ежегодная индексация.

Тарифы эти у нас регулируются 
по довольно сложной схеме: пра-
вительство утверждает для каж-
дого региона предельный индекс. 
То есть в среднем по региону рост 
платы за воду, канализацию, ото-
пление, электричество, газ и вы-
воз мусора должен уложиться 
в определенный процент.

В этом году самый большой 
предельный индекс установлен 
для Забайкальского края - 15%. 
Самый маленький - для Хакасии, 
4% (подробнее см. «Справку 
«КП»).

Также правительство утверж-
дает и предельные отклонения 
от этого потолка для конкретных 
городов или районов внутри ре-
гиона. Допустим, для региона по-
толок роста коммунальной платы 
установлен в 10%. А допустимый 
размер отклонения составляет 
4%. Это значит, что в городах ре-
гиона «коммуналка» может по-
дорожать не более чем на 14%. 
Но не во всех. Если где-то она 
дорожает больше, то в других 
муниципалитетах должна подо-
рожать меньше - чтобы в среднем 
уложиться в 10%, установленные 
в целом для региона.

Да, все так сложно.

...зато 
оплачивать 
будем 
без комиссии

Несколько категорий граждан 
теперь смогут оплачивать свои 
коммунальные платежки в банках 
без комиссии. Вот эти категории:

 ✓ пенсионеры;
 ✓ многодетные родители;
 ✓ люди с инвалидностью;
 ✓ ветераны боевых действий;
 ✓ члены семей погибших или 

умерших инвалидов и участни-
ков Великой Отечественной войны 
и ветеранов боевых действий.

В первую очередь это касается 
ситуаций, когда человек прихо-
дит с платежкой в кассу банка 
и расплачивается наличными, так 
очень часто по привычке поступа-
ют пенсионеры. Комиссия в этом 
случае может быть в районе 1%, 
а иногда и 2%.

При платежах онлайн через 
сайт поставщика услуг (напри-
мер, за свет через личный каби-
нет на веб-странице энергосбы-
та) комиссия, как правило, и так 
не взимается. То же - если пла-
тить онлайн через приложение 
банка, у которого заключен до-
говор с поставщиком услуг ЖКХ.
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КОНКРЕТНО

Так увеличится 
минимальная 
цена крепких напитков
руб за поллитра
 Было  Стало
 
• Водка  281  299
• Коньяк  517  556
• Бренди  375 403
• Ром  -  403
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Минимальные цены на алкоголь подрастут, но ненамного - 
для большинства граждан они по-прежнему останутся доступными.

СПРАВКА «КП»
Изменение 
тарифов 
на коммуналку
с 1 июля

Допустимое отклонение 
от среднего для
муниципалитетов 

Максимально 
возможный
рост в среднем Регион 

• Забайкальский край 15% 4,9%
• Калининградская область 13% 4,9%
• Ингушетия 12,4% 3%
• Москва 11% 0
• Татарстан 10,8% 4,9%
• Московская область 10,7% 4,9%
• Ленинградская область 10,2% 4,9%
• Санкт-Петербург 9,8% 0
• Нижегородская область 9,8% 1%
• Краснодарский край 9,6% 4,9%
• Свердловская область 9,6% 4%
• Крым 9,5% 2,4%
• Новосибирская область 9,5% 3,2%
• Приморский край 9,5% 2,6%
• Чечня 6,8% 3,4%
• Сахалинская область 6,2% 0
• Магаданская область 4,9% 2,4%
• Чукотка 4,9% 3%
• Хакасия 4% 2% Д
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Действие программы 
льготной ипотеки на покуп-
ку квартиры в новостройке 
или строительство индиви-
дуального дома под 8% за-
канчивается 1 июля.

Видоизменена будет и се-
мейная ипотека под 6%. Для 
семей с детьми до 6 лет она 
будет продлена до 2030 го-
да. То же - и для семей с дву-
мя детьми любого возраста, 
которые проживают в ма-

лых городах (до 50 тысяч жи-
телей). Но детальные условия 
пока не опубликованы.

Остаются в силе другие 
льготные программы, более 
узконаправленные:

 ✓ IT-ипотека под 5% (для со-
трудников аккредитованных 
Минцифры компаний в сфере 
информационных технологий);

 ✓ «дальневосточная» и «арк-
тическая» ипотека под 2% 
(купить жилье можно в кон-
кретных регионах определен-
ным категориям граждан);

 ✓ сельская ипотека под 3% 
(на покупку или строитель-
ство капитального жилья 
в сельской местности).

 ■  ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ

 ✓ Размер госпошлины за вы-
дачу загранпаспорта нового об-
разца, который с биометрией 
и сроком на 10 лет, увеличится 
на 20%. Для взрослых с 1 июля 
этот документ будет стоить 6 ты-
сяч рублей (было 5 тысяч), для 
детей до 14 лет - 3 тысячи (было 
2,5 тысячи).

Пошлина за загранник старо-
го образца - на 5 лет и без био-
метрии  - останется прежней. 
Это 2000 рублей для взрос-
лых и 1000 рублей для детей 
до 14 лет.

 ✓ Получение российского граж-
данства теперь будет стоить 
4,2 тысячи рублей (было 3,5 ты-
сячи), вида на жительство в РФ - 
6 тысяч рублей (было 5 тысяч).

Впору 
обращаться 

к «денежным ритуалам»? 
Как они работают - 

читайте на сайте

Льготная ипотека 
перестанет быть массовой

С 1 июля меняется порядок вы-
платы пенсионных накоплений. Это 
деньги, которые лежат на индиви-
дуальных счетах либо в Социаль-
ном фонде России, либо в негосу-
дарственных пенсионных фондах. 
Они есть у 73 млн россиян. В сред-
нем на одном счете - 80 тысяч ру-
блей. Но у кого-то совсем крохи, 
а у кого-то - под миллион рублей.

Посмотреть, сколько вы уже на-
копили, можно в личном кабинете 
на портале госуслуг. Там нужно 
запросить «выписку из индивиду-
ального лицевого счета».

Эти деньги можно получить 
в 55 лет (женщинам) и в 60 лет 
(мужчинам) либо при досрочном 
выходе на пенсию. Для этого нуж-
но написать заявление - или через 
портал госуслуг (если деньгами 
управляет СФР), или в личном ка-
бинете негосударственного пенси-
онного фонда.

Выплата может быть двух типов. 
Либо единовременная (то есть по-

лучаете все накопленные деньги 
сразу), либо пожизненная - будете 
получать небольшую сумму ежеме-
сячно. Но выбирать тип выплаты 
нам с вами не дано - все зависит 
от того, сколько денег накопилось.

Чтобы понять, кто получит день-
ги сразу, а кто по частям, раньше 
работало правило 5%. Вкратце его 
можно объяснить так. Человеку 
назначали «обычную» страховую 
пенсию. А потом вычисляли, какую 
долю в общих пенсионных доходах 
будет занимать «накопительная» 
прибавка. Если она была больше 
5%, тогда выплаты делали пожиз-
ненными. А если меньше 5% - все 
накопления выплачивали сразу.

Правда, расчеты усложнились 
из-за повышения пенсионного воз-
раста. Ведь накопительную пен-
сию разрешили получать людям, 
достигшим прежнего пенсионно-
го возраста (55 лет для женщин 
и 60 для мужчин). А вот обычную 
страховую назначают на несколь-

ко лет позже. Это приводило к пу-
танице. Ее и решили убрать.

С 1 июля этого года порядок вы-
плат накопительной пенсии будет 
другим. За основу решили взять 
прожиточный минимум пенсионера 
по стране. В 2024 году он состав-
ляет 13 290 рублей в месяц. А точ-
кой отсечения взяли 10% от этой 
суммы - 1329 рублей. Если ежеме-
сячная «накопительная» прибавка 
получается больше, то выплата 
будет пожизненной. Если меньше - 
единовременной.

Таким образом, теперь у нас есть 
все вводные, чтобы посчитать, ка-
кую сумму можно получить сразу, 
а какую будут выплачивать малень-
кими порциями. Умножаем 1329 ру-
блей на 264 месяца. И получаем 
350 856 рублей. Если на счете 
меньше, получите все сразу. Если 
больше - будете получать по частям.

Накопительную пенсию выплатят сразу

Это что-то новенькое!

Сколько нужно денег
 в месяц < 3 стр.
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«Кем управляется Даге-
стан?» - думал я по дороге в 
странное село Сергокала.

Там родились два антипо-
да - Герой России Магомед 
Нурбагандов с его словом-
манифестом всех настоящих 
мужиков «Работайте, братья!» 
и террорист Осман Омаров, 
чья банда хладнокровно рас-
стреляла два десятка человек. 
Оба получили мировую из-
вестность: один - почти как 
святой, другой - как закончен-
ное инфернальное чудовище. 
Но словно кому-то наверху и 
этого показалось мало. Они, 
вероятно, ходили в одну шко-
лу, имели общих знакомых (а 
у террориста отец был главой 
района!) и погибли в одном 
и том же возрасте. В 31 год…

Иногда даже кажется: а так 
ли не прав фельдмаршал Ми-
них, сетовавший, что Россия 
управляется Богом (иначе ее 
парадоксы объяснить нель-
зя)… Другие, мол, объяснения 
хромают. Правда, тогда полу-
чается, что даже Бог управляет 
удивительным Дагестаном с 
тяжелейшим трудом…

Я выезжал из Дербента под 
град вопросов. Читатели тре-
бовали объяснений.

- Не могу понять, как не-
сколько деревенских мужиков 
могли убить столько полицей-
ских. У них там деревянные 
автоматы были, что ли? - 
спрашивали меня одни.

- Почему имена героев, 
уничтоживших террористов, 
скрывают? - удивлялись дру-
гие…

А я ломал голову… И по до-
роге на родину героев и терро-
ристов в Сергокалу напишу 
еще одну странную историю.

НЕИЗВЕСТНЫЕ ГЕРОИ
В предыдущем моем репор-

таже из Дербента (читайте в 
номере «КП» за 28 июня и на 
сайте KP.RU) шейх Исамудин 
Эфенди с горечью рассказы-
вал, как накануне он омывал 
тела полицейских, и многие, 
по его словам, не успели даже 
вытащить из кобуры пистолет.

- Как так может быть?! - вос-
клицал шейх.

Да, Дагестан застигли вра-
сплох. До страшного воскре-
сенья он безмятежно прини-
мал туристов, зарабатывал, 
гулял отпуска… Расслаблялся.

А ведь за неделю до трагедии 
в Махачкалу приезжал зам-
директора ФСБ России Игорь 
Сироткин. Генерал предупре-

дил местных: «Особое 
внимание приобретают 
вопросы антитеррори-
стической защищенно-
сти объектов».

В ответ ему ра-
портовали: «Все 

спокойно».
Рапортовать 

тут вообще 
умеют. Министр 

внутренних дел Дагестана Аб-
дурашид Магомедов как-то 
уверил Москву, что экстра-
сенсорно контролирует терро-
ристов: «Мы отслеживаем все 
их связи, взаимодействия… 
Вплоть до мыслей!»

История учит, что любая 
чиновничья идиллия пред-
расположена к грому среди 
ясного неба, и в ситуации, 
когда рядовые полицейские 
без бронежилетов (потому что 
в Дагестане адская жара) и с 

одним пистолетом шли на ав-
томатный огонь, жертв могло 
быть намного больше…

Но в кровавое воскресенье 
вдруг чудесно (!) возникла 
цепь случайностей. В Махач-
кале двое пока безымянных 
героев-отпускников из зоны 
СВО, не дожидаясь спецназа, 
с помощью охотничьего ружья 
завалили террористов.

И в Дербенте, оказывает-
ся, та же история… Если кто 
помнит, я писал о некоем 
офицере Шамиле, сорвав-
шем нападение террористов 
на дербентскую мечеть (а они 

после погромов в храме и си-
нагоге планировали атаковать 
и мусульманскую святыню). 
Упоминал с сомнением, как 
о неподтвержденной инфор-
мации, героическом эпосе...

А теперь рад объявить имя 
героя - Шамиль Ибрагимов.

Злодеям вообще сильно в 
тот день не везло. В Дербен-
те они умудрились нечаянно 
взять в заложники непримет-
ного рабочего, который в дей-
ствительности оказался (вот 
как это объяснят материали-
сты!)… начальником отдела по 
борьбе с экстремизмом местно-
го ОВД 37-летним Шамилем 
Ибрагимовым.

В тот день у Шамиля был 
выходной. Его дом - в квар-
тале от церкви. Спустился на 
парковку, сел в машину, вдруг 
подбегают двое - дуло в лицо. 
Спрашивают: «Ты кто?» «Ра-

бочий», - не будь дураком, от-
вечает майор. И вынужденно 
повез террористов по улице 
Ленина к шиитской мечети, 
уговаривая ее не трогать. Мол, 
там женщины, дети.

И тут повезло - на подъезде к 
мечети из-за угла вышла жен-
щина с коляской. Террористы 
передумали, развернулись, у 
синагоги остановили машину. 
Помолились перед смертью. 
Они планировали дорого от-
дать свою жизнь. Один пере-
дал автомат другому…

- А я вижу, - рассказывает 
Шамиль. - По тротуару идет 

мой друг Абдулл, кол-
лега из Избербаша, он 
не видит, кто у меня в 
машине. Стекла зато-
нированы. Я бью того, 
кто с автоматом, откры-
ваю дверь, кувырок за 
мусорные баки. Кри-
чу: «Абдулл, стреляй, 
они здесь!» Тот стре-
ляет, убивает одного, я 
забираю у него автомат 
и в перестрелке валю 
второго…

Никакого ОМОНа, 
спецназа. Все сде-
лали мужики сами. 
В Махачкале - разъ-
яренные отпускни-
ки со спецоперации,
в Дербенте - парень, не 
вовремя спустившийся 
в гараж.

Сейчас Ибрагимов лечится 
в Махачкале, два дня назад 
получил из рук министра на-
граду, хотя, конечно, достоин 
звания Героя России. И скоро, 
разумеется, чиновники опом-
нятся и непременно об этом 
попросят. Иначе и быть не 
может? Ведь, правда, Москва?

«ЧЕМПИОНЫ»
ПО СТРАЙКБОЛУ

Сергокала - типовое даге-
станское село. В равнинной 
России его бы назвали по-
селком, а то и городом - во-
семь тысяч жителей. Все, как 
принято на Кавказе - богатые 
дома, отличные машины, ши-
карные ажурные ворота за до-
брый миллион и почти у всех - 
минимальная зарплата.

Местные сами это замеча-
ют, за тебя. Как только спро-
сишь: сколько тут зарабатыва-
ют? Ты знаешь ответ. Кто-то 
колымит, кто-то воюет… Но 
дагестанская кухня устроена 
сложнее.

Приютивший меня серго-
калинец пожаловался - мол, 
хотел устроить сына в мест-
ную правоохранительную 
структуру, пошел в банк, взял 
в кредит пару миллионов (де-
ло тут обычное), чтобы место 
купить. А сын взял да махнул 
на Урал, там бесплатно устро-
ился. В банке удивились воз-
врату денег…

- А у нас по-другому нель-
зя, - пожал плечами сельча-
нин. - Тут все за всё платят…

Или, скажем нежнее: Аллах 
дает…

При фразе «те самые сы-
новья» сельчане краснеют, 
замыкаются. Сергокале дей-
ствительно стыдно…

И лишь один зло плюнул:
- Да все к этому шло! Они 

же в Избербаше любили в 
страйкбол играть, говорят, 
самых сильных выносили… 
Поэтому они, сволочи, и вы-
глядели в день теракта про-
фессионалами.

Богатая площадь, устав-
ленная мраморными доска-
ми с именами прославленных 

земляков, на которой висит 
плакат-вопль: «Сергокалинцы 
против экстремизма, терро-
ризма и наркотиков»… «Сад 
памяти» в честь воинов СВО. 
Свежий асфальт. По опыту 
(это чувствуется в мелочах) 
глава района здесь крепкий. 
Магомед Омаров 15 лет у ру-
ля. И после 15 лет руковод-
ства Омаров закончил свою 
карьеру.

Откручиваем назад тот жут-
кий воскресный вечер теракта, 
когда к администрации стал 
сходиться народ, узнавший, 
что золотая семья Омаровых - 
теперь никто. Обнаружив, что 
дело идет к митингу, полиция 
разогнала зевак. Припугнула 
парой выстрелов (информа-
гентства выдали это за напа-
дение на полицию).

Я зашел в администрацию к 
уцелевшим замам арестован-
ного на данный момент главы. 
Хорошие, искренние люди! 
Взяли клятву, что я их не упо-
мяну поименно, а лучше - что 
мы и не встречались. Для кон-
такта с прессой был назначен 
исполняющий обязанности 
замглавы района душевный 
Зубайру Умаров.

Семейство Омаровых, по 
его словам, считалось в рай-
оне эталонным. А сам Маго-
мед - идеальным отцом. Все 
дети получили образование, 
устроены, женаты. Ничего, 
мол, не предвещало беды…

С гордостью Зубайру пока-
зывал симпатичный поселок. 
Рассказывал, что до Омарова 
здесь не было даже асфальта… 
Что его дети жили далеко, в 
Махачкале, и что бывает так 
с трудоголиками - не уследил 
за «паршивой овцой»…

- А где та незаконная мечеть, 
которую построили террори-
сты? - рассеянно спрашиваю 
я, не подозревая, что затеваю 
страшный скандал…

«ЭЛИТНАЯ СЕМЬЯ»
Замглавы погрузился в нерв-

ную задумчивость и сначала 
привез меня к новой мечети, 
построенной без разрешения 
на муниципальной земле. Не-
большая, крепкая.
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Магомед Омаров, как считают 
односельчане, многое сделал 
для Сергокалинского района, 
но за сыновьями не уследил.

Отец террориста, глава Сергокалы,       сам боялся своего сына

«Кем управляется Даге-
внутренних дел Дагестана Аб-
дурашид Магомедов

И тем самым его сгу-
бил. Об этом обозрева-
телю «КП» рассказали 
их односельчане, показав 
неучтенную нигде неле-
гальную мечеть, 
построенную гла-
варем бандгруп-
пы, напавшей на 
храмы и синагогу 
в Дагестане.

   Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»   
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Памятник Герою России, уроженцу Сергокалы 
Магомеду Нурбагандову установлен в Махачкале.
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- У нас есть центральная 
мечеть, но тем, кто живет в 
этом районе, удобнее ходить 
сюда, - объяснял Зубайру. - 
Если, конечно имеется в виду 
эта мечеть...

- Есть еще одна? - насторо-
жился я.

- Говорят… - неопределенно 
вздохнул замглавы района.

- Где? - вцепился я…
Мы доехали до самой окраи-

ны. И… Зубайру, по-моему, 
сам был чистосердечно пора-
жен. Перед нами стояла еще 
одна неучтенная мечеть.

Она стояла на земле тер-
рориста Османа Омарова, 
которая, мало того что бы-
ла предназначена под ИЖС 
(жилищное строи-
тельство), ее по до-
кументам не суще-
ствовало.

Замглавы в изу-
млении начал зво-
нить - землемеру, 
главному архитек-
тору….

И все в отличие 
от него были в кур-
се: «А что мы могли 
поделать, если это 
построил сын гла-
вы района?!»

В Махачкале мне 
чиновники шепнули, дескать, 
за несколько лет до теракта 
в блогах района стали появ-
ляться едкие реплики жите-
лей - дескать, семья главы все 
подмяла под себя. Сообщения 
появлялись и… исчезали.

Известная общественни-
ца Рукият Ахмедова три года 
проработала в сергокалинской 
администрации, говорит, что 
семья Омаровых - не самая 
худшая из «элитных».

- Ничего плохого о детях 
слышно не было, - говорит 
Рукият. - Но, к сожалению, 
высокомерие и гордыня не са-
мые лучшие качества - мно-
гие, кто сталкивался с ними, 
отмечали в них именно это. 
Почти все - на хороших долж-
ностях. У каждого бизнес, 
виноградники, персиковые, 
яблоневые сады. Они ни в чем 

не нуждались. Им бы жить и 
приносить пользу окружаю-
щим, разве им что-то мешало? 
Наоборот, все дороги для них 
были открыты. Один из бра-
тьев работал замглавы аппара-
та района, потом в народном 
собрании.

- Но по дагестанским обыча-
ям это стоит больших денег, - 
замечаю.

- Любой бизнес нуждается 
во вложениях. Омаров, это об-
щеизвестно, не брал взяток и 
не был замечен в коррупции. 
Но приходят, например, до-
кументы о выделении каких-
то грантов - кто об этом зна-
ет? Кому из простых сельчан 
было предложено участвовать 
в таких проектах? За эти го-
ды в районе что-то делалось 
благодаря программам респу-
бликанского руководства, но 

что сделано, к примеру, по 
личной инициативе главы 
района? Сколько инвестиций 
привлечено, сколько людей 
трудоустроено?

ГОТОВИЛ ОТПРЫСКА 
СЕБЕ НА ЗАМЕНУ...

Ахмедова - жительница Сер-
гокалы. Это чувствуется… Ей 
и стыдно, и досадно.

- Мой муж тоже бывший со-
трудник правоохранительных 
органов, он потерял в борьбе с 
бандитами девять товарищей. 
Мы эту нечисть вычистили 
из района для того, чтобы тут 
опять создалось ваххабитское 
сообщество? Как это возмож-
но?!

- Как?
- Я вам скажу, почему это 

все случилось. Клановость. 
Некомпетентные руководи-
тели на местах, назначенные 

по родственным и дру-
жеским связям. Когда 
еще генерал Васильев 
возглавил республику, 
он озадачился: с кем 
здесь работать?! Про-
вели кадровый конкурс. 
В списке победителей - 
опять дети чиновников, 

в том числе был и сын Омар.
Васильев возмутился: что 

это такое? Снова провели кон-

курс, но уже настоящий - че-
рез президентскую платформу 
«Россия - страна возможно-
стей» и получили 54 победи-
теля. 27 из них успели взять на 
работу. Как думаете, сколько 
осталось, когда ушел Васи-
льев? Шесть. И то лишь по-
тому, что эти шестеро оказа-
лись на сложных участках и их 
убрать не рискнули. Осталь-
ных всех сняли. В республике 
много грамотных, принципи-
альных управленцев, готовых 
принести пользу своей малой 
Родине. Только двери для них 
часто оказываются закрыты, к 
сожалению..

По словам местных жите-
лей, глава района готовил 
своего старшего сына себе на 
смену. По всем дагестанским 
правилам. И, казалось бы, все 
рассчитал. Но младший, буду-
щий террорист Осман, вдруг 
словно сошел с ума - он стал 
строить салафитские мече-
ти, проповедовать в них, за-
пугивать муллу района (он 
жаловался отцу на сына). В 
селе многие об этом знали. 
Считалось даже, отец боялся 
Османа. И у главы был выбор. 
Он мог выдать осатаневшего 
Османа органам и так спасти 
его и будущих жертв. Но так 
отец поставил бы крест на ка-
рьере старшего сына…

Омаров-старший сделал 
выбор. И когда, как говорят, 
местный куратор спецслужб 
заинтересовался братьями, его 
перевели в другое место.

Так отец погубил сына, а тот 
погубил еще многих…

Почти кавказская притча, в 
финале которой снова вопрос: 
кем все-таки управляется Да-
гестан? Законом? Обычаями? 
Кланами? Семьями? Не упо-
вая на Бога, дать бы человече-
ский ответ...

«Хотели убить 
и батюшку, 
и раввина, 
и муллу...»: вслед 
за храмом и синагогой 
террористы в Дербенте 
собирались напасть 
на мечеть - репортаж 
нашего спецкора 
читайте на сайте
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Общественница 
Рукият Ахмедова говорит, 

что Омаров-старший 
никогда не брал взяток.
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Отец террориста, глава Сергокалы,       сам боялся своего сына

В селе Сергокала есть место 
и стене героев, и незаконной 
мечети, построенной сыном  

главы района (на фото вверху).
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ПОДВЕЛА ХОРОШАЯ ПОГОДА
Железнодорожный вокзал Таксимо 

строила бригада из Латвии. Поэто-
му здание напоминает лютеранскую 
кирху, разве что без креста. Только 
на обращенном к улице фасаде вер-
тикальный ряд окон: добавь еще пару 
поперек - и можно звать пастора.

Первый поезд пришел в Таксимо 25 
декабря 1983 года. Эта станция - важ-
ная точка на карте Байкало-Амурской 
магистрали. К западу от нее путь элек-
трифицирован, а на восток вагоны 
тянут тепловозы.

За магистраль, что называется, взя-
лись всерьез в 1974 году, но работы по 
разведке и прокладке стратегического 
пути здесь велись и раньше - еще в 
30-х годах. Здесь действовала Витим-
ская изыскательская экспедиция, в 
которой работал летчик Сергей Куроч-
кин. Он делал аэрофотосъемку, возил 
грузы. Ведь дорог тогда не было, да 
даже приводниться на реку или озеро 
гидросамолету было нелегко.

Курочкин разбился в августе 1940 
года. Погода в те дни стояла солнеч-
ная, тихая. Он должен был сесть на 
Баранчеевском озере. Но в безветрен-
ную погоду оно превратилось в зер-
кало, где отражались горы и облака. 
Сверху невозможно было понять, где 
поверхность воды. И опытный пилот 
Курочкин не сумел посадить самолет 
и разбился на мелководье.

Самолет подняли из воды только 
в 1981 году, когда на БАМе началась 
большая стройка. Теперь он хранит-
ся в Музее ВВС России в Монино. А 
копию легендарного АНТ-4 собра-
ли на заводе в Улан-Удэ на средства 
комсомольцев Бурятии - тех самых 
строителей БАМа.

ЩУКА РАЗМЕРОМ С ДЕЛЬФИНА
Этим комсомольцам сегодня дале-

ко за 60. Но они до сих пор вместе - 
встречаются на берегу Баранчеевско-
го озера у стелы в память о летчике 
Курочкине. Вокруг душистый сосно-
вый лес, над водой кричат бакланы. 
Даже неудобно спрашивать: почему 
вы не уехали отсюда?

Пожилые комсомольцы оживленно 
спорят, какой отряд приехал сюда 
первым: «Наверное, отряд имени 26-

го съезда КПСС?» - «Да нет, это были 
«молодогвардейцы»!» - «Еще вроде 
в 80-м году приезжали молдаване».

Строили здесь очень быстро - в 80-м 
еще жили в палатках, в 81-м уже было 
готово общежитие, а в 84-м в поселке 
открылся Дом культуры (какой труд 
без культуры?).

- А у нас в Северомуйске от палаток 
до Дома культуры шесть лет прошло, - 
вспоминает один из бамовцев. - «Бри-
гада С» приезжала выступать.

- Что за бригада?
- «С». Ну, Гарик Сукачев. На агит-

поезде «Комсомольской прав-
ды», помню, индийцы приез-
жали с танцами.

- А щуки какие в озере во-
дились! В мешок положишь, 
хвосты торчат. Во! - показыва-
ет руками другой комсомолец. 
Судя по жестикуляции, щуки 
были размером с небольшого 
дельфина. - Сетей тогда не было. 
Сами из алюминиевой прово-
локи плели.

Единственную женщину сре-
ди пришедших на встречу зовут 
Татьяна.

- Конечно, сложно было. Но 
мы знали, зачем ехали, - говорит 
она. - Зимой ходили в фуфайках и 
ватных брюках. Все одинаковые. Вы-
ходишь из общежития - на улице 58 
градусов. Морозный дым, марево. А 
ватник - он и есть ватник - не замер-
зает. Заскрипела на морозе и пошла. 
Для ДК у нас, конечно, туфли были 
и платья.

БОРЦЫ ВОСХИЩАЛИСЬ 
ЛЕСОРУБАМИ

Тайга вдоль БАМа - красивейшая. 
Здесь могли бы жить люди. И хорошо 
жить. Им и сейчас неплохо, просто 
людей мало: в 90-е, когда предприя-
тия перестали работать, а дорогу едва 
не закрыли, многие решили уехать. 

Но если в других частях России в опу-
стевших деревнях часто оставались 
лишь старики и алкоголики, то на 
БАМе сохранилась рабочая интел-
лигенция.

- Поселок будет расти. Но один не 
выживет. Нужна госпрограмма, - го-
ворит ветеран БАМа Николай Добха-
нов. - Здесь зона рискованного земле-
делия, морозы. Зато есть цементное 
сырье, асбест, золото, драгоценные 
и поделочные камни.

Добханов начинал работу лесору-
бом, потом был проходчиком. А за-
кончил заместителем главы Муйско-
го района. Поселок Таксимо здесь 
районный центр. В трудное время он 
выжил благодаря градообразующему 
«предприятию» - железной дороге. 
Но его легко можно сделать процве-
тающим городком, если правильно 
организовать добычу ресурсов. Мож-
но было бы развивать и туризм - одни 
сосновые леса чего стоят!

Еще один ветеран БАМа, 75-летний 
Валерий Ситников, всю жизнь про-

работал в лесу: 35 лет рубил просеки, 
чтобы можно было провести дороги, 
построить ЛЭП.

- Там, где станция сейчас, капиталь-
ный лес стоял. Мы старались сосны 
оставить, чтобы природу сохранить. 
И сейчас здесь живем как в лесу, - 
рассказывает он. Действительно, по 

всему Таксимо растут высоченные 
сосны, такие за 10 лет не вырастишь.

На БАМе не только поощряли 
социально-культурные проекты, 
но и заботились об экологии. Ведь 
комсомольцы строили дорогу и по-
селки для себя, чтобы остаться здесь 
жить. В этом главное отличие от 
нынешних вахтовиков или гастар-
байтеров - люди работали не ради 
машины и денег (хотя всё это по-
лучали), а ради результата своего 
труда. И этот результат тоже до-
ставался им.

Валерий Ситников вспоминает, 
что на лесоповале работали весе-

ло, друг друга во всем поддерживали. 
Корчевали пни, растаскивали валу-
ны. А на болоте комары, мошка, так 
парни делали накидки на каску вроде 
юбочек, смоченных в ДЭТА и дегте, - 
и мошка не трогала.

Однажды к ним в бригаду приеха-
ли борцы из олимпийской сборной, 
чтобы поддержать бамовцев. Попро-
сились поработать один день вместе с 
ними. А к концу дня признались: «Ну 
и тяжелая же у вас работа, парни!»

Тяжелая. Но благодарная. Ведь вот 
она, железная дорога, раскинулась на 
тысячи километров по тайге. По ней 
идут грузы, едут люди. Страна живет. 
Значит, все не зря.

Юбилейный поезд

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали «Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская прав-
да» рассказывает читателям про 
БАМ. Мы писали о трудовых под-
вигах и свадьбах на рельсах. Даже 
снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. А чем живет и как раз-
вивается БАМ сегодня?

В год полувекового юбилея маги-
страли Григорий КУБАТЬЯН отпра-
вился в путешествие через полстраны, 
чтобы посмотреть, что происходит с 
грандиозным проектом сейчас.

Журналист «КП» добрался по БАМу до поселка Таксимо 
и встретил там настоящих комсомольцев,

которые хранят традиции и верят в будущее.

Тайны 
скрипящего ватника 
и «юбки» на каске

Продолжение 
следует.

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18, 21, 25 и 28 июня с. г. 

и на сайте KP.RU.
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В 30-е годы АНТ-4 был здесь единственным средством 
связи с внешним миром. Но он в 1940 году разбился...

1980 год: члены трудового 
отряда молодежной бригады 

«Комсомольцы Бурятии».

Валерий Ситников знает местный 
лес как свои пять пальцев - 
он всю жизнь посвятил ему, 

чтобы проложить дороги, ЛЭП. 
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Хомяки атаковали дачников
Виктория ГАВРИК

В деревне Падерина 
местные жители заметили 
крупного вредителя.

Владелец участка снял на видео, как 
грызун пытается пробраться в частные 
владения. Несмотря на милую мор-
дочку и безобидный вид, эти зверьки - 
большие вредители, могут причинить 
ущерб урожаю любого огородника и 
даже нанести вред здоровью человека.

- В деревню Падерина Тюменско-
го района неожиданно для владель-
цев участка пожаловал дикий хомяк. 
Зашел грызун на территорию очень 
осторожно и, надолго не задержи-
ваясь, убежал, - рассказал дачник в 
социальных сетях.

Владелец участка выяснил, что к 
нему действительно проник дикий 
хомяк - карбыш. Степи и лесостепи 
Южного Урала, а также некоторая 
часть Западной Сибири - характерный 
ареал его обитания.

Несмотря на милый мультяшный 
вид, дикий хомяк является весьма 
агрессивным и неприятным вреди-
телем: при весе в 700 - 800 граммов 
он может утащить до нескольких ки-
лограммов урожая себе в нору, дли-
на которой может достигать восьми 
метров. Причем питается карбыш не 
только горохом, фасолью, зеленью, 
морковью и другими садовыми ово-
щами, но и насекомыми, лягушками 
и другими мелкими грызунами.

В комментариях под сообщением 
о хомяке пользователи рассказали, 
что тоже сталкивались с пушистыми 
вредителями. Одна такая особь даже 
«выкосила» поле морковки в Ишим-
ском районе.

«Живу в Ишиме, на моем дачном 
участке тоже был замечен дикий хо-
мяк. Первый маленький перец уже 
снял. Он весь урожай уничтожит. 
Убивать не хочу, но ловить все равно 

придется. Буду использовать гуман-
ную ловушку», - поделилась дачница 
Ольга Рогова.

Журналист «Комсомолки» узнала 
у опытной дачницы Татьяны Крути-
ковой, действительно ли эти грызуны 
являются хомяками и как часто их 
можно встретить в регионе. Прошлым 
летом пенсионерка и сама вышла на 
тропу войны с дикими хомяками. По 
ее словам, в последнее время зверьки 
действительно любят селиться именно 
на дачах, где всегда есть чем пожи-
виться. Чаще всего они живут кучками 
в одном месте.

- Есть два способа борьбы с дикими 
хомяками на огороде, и оба они не 
совсем гуманные. Первый: необхо-
димо взять средство от кротов и хо-
мяков, при этом бороться с вредите-
лями необходимо одновременно всем 
дачникам на ближайших участках. 
Хомяки передвигаются по ходам, а 
наружу вылезают редко. Необходи-
мо поджечь средство от хомяков и 

этот дым пустить им в норы. Вреди-
тели там погибают, превращаются в 
мумии. Дым стоит распространить 
по всем ходам, где ходят эти хомяки. 
Второй вариант - поставить капканы. 
Мы такие у себя ставили на огородах 
в прошлом году. Сначала попался са-
мый крупный, отец, наверное, семей-
ства. Таким образом мы изловили на 
участке семь хомяков, некоторые из 
них были совсем малышами. Эта се-
мья могла нанести серьезный ущерб 
не одному дачному участку. Жалко 
их, конечно, но мы остались бы без 
урожая. Есть еще один способ - из-
ловить с помощью банки, но он не-
эффективный, потому что за крупным 
щекастым малышом могут скрываться 
еще пять-шесть вредителей, - расска-
зала опытная дачница.

Также она рекомендовала тюмен-
цам не пытаться ловить грызунов го-
лыми руками, так как они сильно от-
личаются от домашних, поэтому могут 
быть агрессивными и даже покусать.

Несмотря на мультяшный вид, грызун представляет опасность для урожая.

Серафима КРАСНОВА

Накануне день 
руководителя  
города начался  
с обсуждения потопа 
в областном центре.

Дождь с градом и силь-
нейший ветер захватили 
Тюмень в выходные, внеся 
коррективы в работу дорож-
ных служб и жизнь горожан. 
Максим Афанасьев сегодня 
провел городское селек-
торное совещание, на ко-
тором руководители управ, 
представители оперативных 
служб, сетевых организаций 
и УК доложили о принима-
емых мерах по устранению 
последствий ливней, про-
шедших в минувшие вы-
ходные.

- Количество осадков со-
ставило 47 миллиметров. За 
сутки с городских террито-
рий было откачано 4266 ку-
бометров воды. Дорожные 
службы задействовали все 

имеющиеся силы и техни-
ку для ликвидации послед-
ствий обильных дождей. К 
работам привлекалась мощ-
ная откачивающая техни-
ка МЧС. Все проблемные 

территории взяты на кон-
троль, - отметил новый мэр 
Тюмени.

Особенно сильно зато-
пило участки, не оборудо-
ванные ливневой канали-

зацией и расположенные 
в низинах. Сейчас самыми 
проблемными являются 
улицы Западносибирская, 
Щербакова, Ветеранов Тру-
да, Газовиков, Ватутина, а 
также дворы на Ватутина и 
Минской.

- Есть замечания по от-
работке графиков вывоза 
мусора с контейнерных 
площадок. Помимо этого, 
мы обсудили графики вос-
становления дорожного 
покрытия после раскопок, 
а также графики уборки 
тротуаров вдоль улично-до-
рожной сети, - подытожил 
Максим Афанасьев в соци-
альных сетях.

Специалисты провели 
обследование вверенных 
территорий, зафиксируют 
адреса, где проблема стоит 
наиболее остро, отработа-
ют график уборки мусора 
и откачки воды с дорог и из 
межквартальных проездов 
как с УК, так и с подрядны-
ми организациями.

 ■ НАУКА

Ученые создали 
прибор для 
предсказания 
инфаркта 
с помощью 
искусственного 
интеллекта
Мария ВАСИЛЬЕВА

Оборудование позволяет 
выявлять признаки 
предынфарктного состояния, 
предупреждая развитие 
сердечного заболевания.

Впервые в мире искусственный интел-
лект сможет спасти сотни жизней, ведь 
сердечно-сосудистые заболевания уже 
много лет занимают первое место в Рос-
сии среди причин человеческой смерти. 
Уникальный прибор сможет предотвра-
тить смерть пациента, комплекс исполь-
зует биометрические датчики в сочетании 
с эффективными алгоритмами ИИ.

- Наше решение представляет собой 
мобильный комплекс для диагностики 
предынфарктного состояния, - говорит 
руководитель проекта Регина Колчако-
ва. - Устройство измеряет частоту сер-
дечных сокращений, температуру тела, 
делает электрокардиограмму. Алгоритмы 
искусственного интеллекта выявляют при-
знаки сердечных заболеваний. Комплекс 
также включает в себя мобильное при-
ложение, которое позволяет отслеживать 
показатели здоровья в режиме реального 
времени, получать рекомендации и преду- 
преждения. В приложение встроен и 
специальный трекер принимаемых пре-
паратов.

Как действует прибор? Если у паци-
ента резко учащается пульс, система 
посылает предупреждение в мобильное 
приложение, а позже - доверенным ли-
цам, которых указал пользователь. Тре-
вожный сигнал может также поступать 
в службы первой помощи, рассказали в 
пресс-службе «Платформы Национальной 
технологической инициативы (НТИ)».

Кроме того, система позволяет выяв-
лять и прогнозировать сердечные проб-
лемы пациента задолго до их активной 
фазы и даже до появления первых сим-
птомов. По оценке экспертов, новая 
система ИИ позволит облегчить рабо-
ту не только врачам-кардиологам, но и 
сможет применяться в медицинской и 
ИТ-промышленности, а также в постро-
ении виртуальных моделей и изучении 
человеческого сердца.

Отметим, что в команде ученых работа-
ли студенты Тюменского индустриального 
университета и Тюменского государствен-
ного университета.

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Новый мэр Тюмени приступил к своим обязанностям

Глава города обсудил график уборки 
тротуаров и последствия дождей.
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Оборудование - это мобильный 
комплекс для диагностики 

предынфарктного состояния.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В этом году правила приемной кампании обновили, 
но не существенно. Главное новшество касается по-
ступления по целевому договору, плюс возможность 
пересдать один ЕГЭ, чтобы улучшить результат. Как 
это отразится на приемной кампании и что нужно 
учесть прямо сейчас, на этапе подачи документов, 
мы узнали у эксперта по поступлению Екатерины 
Александровой.

Скорость подачи документов не влияет на шан-
сы на поступление. Главное - уложиться в дед-
лайны, которые в вузах разнятся (уточняйте 
в приемных комиссиях или на сайтах). Самый 
короткий - 7 - 10 июля - в вузах, которые прово-
дят ДВИ (дополнительные вступительные испы-
тания). Самый поздний - 20 - 25 июля - для тех, 
кто набирает только по результатам ЕГЭ.

Что касается целевиков, то этот путь многие 
выбирают из страха не поступить на общих осно-
ваниях. Раньше абитуриенты сами искали пред-
приятия и фирмы, готовые оплачивать их учебу, 
и заключали договора напрямую. С этой приемной 
кампании все предложения размещаются на сайте 
«Работа в России», и абитуриенты подают заявки 
через эту платформу. Так вот, сейчас сайт еще 
«докручивают», поэтому информацию по пред-
ложениям сверяйте с приемными комиссиями.

Сейчас вузы формируют списки подавших заявления. А с 27 июля на сай-
тах появятся конкурсные списки, или ранжированные - в них абитуриен-
тов выстроят по убыванию конкурсных баллов. Эти баллы высчитываются 
с учетом результатов ЕГЭ, БВИ, дополнительных баллов за индивидуальные 
достижения (волонтерство, сдачу ГТО, медали и т. п.). Вот откуда берутся 
310 баллов при трех ЕГЭ и максимальных ста баллов за каждый предмет.

Конкурсных списков будет много: в каждом вузе по каждой специальности, 
по БВИ, по квотам… После 27 июля новенькие в списках уже не появят-
ся - прием заявлений закрыт. Но уберут тех, кто зачислен на приоритетном 
этапе, а потом будут добавлять отметки о поданных аттестатах.

Вот эти товарищи и есть основные претенденты на зачисление. То есть, 
если в конкурсном списке выше вас 20 человек, но аттестаты подали пятеро, 
значит, вы - шестой.

Главная сложность в том, что принять решение по выбору вуза нужно 
до того, как вуз объявит, кто проходит по конкурсу. А когда опубликуют 
списки, переложить аттестат уже будет нельзя. Вот такая рулетка.

1 Спешить ли с заявлением?

Без аттестата не зачислят даже абитуриента 
с самыми распрекрасными баллами. И тут тоже 
важно вписаться в дедлайн.

Для тех, кто поступает по квотам или без всту-
пительных испытаний (БВИ - это победители 
и призеры олимпиад) на приоритетном этапе, - 
это 12.00 мск 28 июля. Для поступающих по об-
щему конкурсу - 12.00 мск 3 августа. Обратите 
внимание - 12.00 по московскому времени!

Документ можно отнести лично, а можно 
поставить отметку о подаче на ЕГПУ (супер-
сервис «Поступай онлайн» работает на «Гос-

услугах») - это равноценные форматы. Но не 
взаимозаменяемые. Что это значит? Абитури-
ент с «отметкой» может вплоть до 11.59 пере-
ложить аттестат онлайн в другой вуз, а вот бу-
мажный оригинал можно переложить только 
лично в приемной комиссии. Ставить «отмет-
ку» на ЕГПУ в этом случае бессмысленно - она 
не сработает.

А если аттестат еще не выдали? Речь о тех, кто 
записался на пересдачу 4 или 5 июля. Им корочки 
выдадут только 19 - 20 июля. Как быть тем, у кого 
дедлайны подачи документов ранние? Подавать 
заявление без аттестата - так можно. А документ 
позже автоматически подгрузится на ЕГПУ вме-
сте с результатом пересдачи.

2 Когда отдавать аттестат?

4 Как смотреть списки?

При желании можно 
принести документы 

в приемную комиссию 
лично. Но удобнее 

отправить все 
в желанные вузы 
через «Госуслуги». Вот пакет - на бюджет

Четыре совета про подачу
документов, чтобы 

не пролететь с поступлением.

Контрольные цифры приема 
(КЦП - это и есть бюджетные места) 
вузы обязаны объявить на своих сай-
тах. Однако по ходу кампании цифра 
будет уменьшаться. Что влияет?

Часть мест уходит на квоты для 
льготных категорий. Целевая мо-
жет занять до 70% мест, а на некото-
рых медицинских специальностях - 
до 100%. Особая (для инвалидов 
и пр.) и отдельная (для детей участ-
ников СВО) - не менее 10% каждая. 
То есть из 100 мест на квоты уйдет 
90 и на общий конкурс останется 
всего 10.

Хорошая новость - квоты не всегда 

используются полностью, и оставшие-
ся места отдадут в общий конкурс. Это 
станет известно 29 - 30 июля, после 
публикации приказов о зачислении 
на приоритетном этапе.

Плохая - бэвэишники могут занять 
и те 10 мест, оставив с носом даже 
300-балльников, сдавших блестяще 
ЕГЭ. Да, победа на олимпиаде дает 
приоритетное право, даже если бал-
лы по ЕГЭ у олимпиадника не самые 
высокие. Такое бывает редко и на са-
мых востребованных специальностях, 
но бывает.

В общем, мониторьте сайты! Или 
звоните в приемные комиссии.

Сколько бюджетных мест?3
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Советы эксперта, как верно расставить 
приоритеты - на сайте

7 - 25 июля - окончание 
приема документов
27 июля - публикация 
конкурсных списков
28 июля, 12.00 (мск) - 
завершение приема 
оригинала аттестата 
на приоритетном этапе
29 - 30 июля - зачисление
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3 августа, 
12.00 (мск) - 

завершение приема 
аттестатов 

на основном этапе
4 - 9 августа - 

зачисление
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Все выпуски 
рубрики

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна 
АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

1933
Открылась выставка «15 лет РККА» (Рабоче-

крестьянская Красная армия). Картины, репродукции 
которых печатает газета, не только агитировали и во-
площали идеологию молодого советского государства. 
Время все расставило по своим местам. И стало понятно, 
где конъюнктура, а где подлинное искусство. Сегодня 
в Русском музее можно увидеть полотно выдающегося 
художника Сергея Герасимова «Клятва сибирских пар-
тизан» (в газете она называется «Клятва красных пар-
тизан») - шедевр «социалистического импрессионизма».

1957
Это лето в Москве стало фе-

стивальным. «Комсомолка» 
ведет обратный отсчет. До VI 
Всемирного фестиваля моло-
дежи и студентов осталось 26 
дней. Но к приему гостей уже 
все готово. На первой полосе 
собраны ответы на простые 
вопросы в фирменном «ком-
сомольском» стиле:

«Где они будут жить?
Иностранных делегатов 

фестиваля примут семь го-
стиниц Всесоюзных сельско-
хозяйственной и промыш-
ленной выставок».

«Как будут передвигаться 
по городу?

Уже подготовлено 1300 ав-
тобусов и 600 легковых ма-
шин».

«А если кто-нибудь заболе-
ет?

Наши врачи готовы бес-
платно оказать помощь лю-
бому участнику фестиваля, 
как только он вступит на тер-
риторию СССР».

«Где делегаты смогут по-
есть?

В основном там, где будут 
жить».

1996
«Борман умер в 1975 году в Аргенти-

не?» - интригующее расследование 
«КП».

«Наши корреспонденты отправились 
в городок, где проживают бывшие при-
спешники Гитлера, чтобы взглянуть 
на паспорт «нацистского преступника 
номер 2».

Аргентинский городок Барилоче уже 
попадал в скандал, когда выяснилось, 
что там живет и благоденствует нацист 
Эрик Прибке, один «из организато-
ров расстрела итальянских заложни-
ков в римских каменоломнях». «Эрика 
Прибке под давлением властей Италии 
все же выслали в Рим» для дальнейшего 
суда. И вот новая сенсация.

Выходец из Германии передал в мест-
ную газету паспорт Мартина Бормана.

«На паспорте красуется черно-белая 
послевоенная фотография Мартина 
Бормана. На «партайгеноссе» - цивиль-

ный костюм и рубашка без галстука. 
Паспорт выдан уругвайским консуль-
ством в Генуе 3 января 1946 года на имя 
итальянца Рикардо Бауэра...».

Корреспонденты Алексей Жигайлов 
и Сергей Заворотный приводят массу 
аргументов в пользу версии, что вице-
фюрер не погиб 1 мая 1945 года, а сумел 
бежать в Латинскую Америку.

«У владельца паспорта в графе «про-

фессия» записано - фермер из Мон-
тевидео… В графе «особые приметы», 
и тут Борман не стал кривить душой, 
отмечен шрам над левым глазом. И, ко-
нечно, арийский цвет глаз - серо-
голубой.

Ну точь-в-точь Борман - уверили 
нас. Хотя подтвердить это предстоит 
экспертизе».

Открытый финал оставляет интригу.
Останки, которые могли принад-

лежать Борману, нашли в Герма-
нии в 1963 году. Но подлинность 
их не подтвердили, отсюда и мас-
са свидетельств о жизни Бормана 
после 1945 года. Только в 1998 году 
по заказу немецкого правительства 
провели экспертизу ДНК, которая 
окончательно доказала принадлеж-
ность останков Борману.

Однако сторонники конспироло-
гической версии до сих пор не при-
знают смерть вице-фюрера в 1945-м.

1985
«Информационное сообщение 

о Пленуме Центрального Комитета 
Коммунистической партии Совет-
ского Союза» доводит до сведения 
граждан: «Пленум перевел из кан-
дидатов в члены Политбюро ЦК 
КПСС тов. Э. А. Шеварднадзе и из-
брал секретарями ЦК КПСС тов. Б. 
Н. Ельцина и тов. Л. Н. Зайкова».
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1999
То, что только начиналось 

в 90-е, сегодня уже стало клас-
сикой.

«Толстушка» рассказывает о 
съемках нового сериала «в ганг-
стерском стиле». Впрочем, сло-
во сериал тогда еще не в ходу.

«Сценарием к фильму Вла-
димира Бортко, поставившего 
«Собачье сердце», послужила 
трилогия бывшего собкора 
«КП» Андрея Константинова 
«Адвокат», Журналист» и «Со-
чинитель». Как рассказал Ан-
дрей, раз к нему пришел Бортко 
с просьбой написать сценарий 
к фильму о журналистских рас-
следованиях. В ответ Андрей 
предложил взять за основу 
уже вышедшие книги. Пред-
ложение Бортко не обрадова-
ло, однако, будучи человеком 
вежливым, он все-таки забрал 
домой 6 томов. Через пару дней 
позвонил и согласился».

Дальше идет краткое содер-
жание «Адвоката». Впрочем, 
мы его прекрасно знаем по се-
риалу «Бандитский Петербург». 
А если подзабыли, не грех и пе-
ресмотреть.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

На школьный бал сестрички 
из кубанской станицы пришли 
в тех самых майках и брюках. 
Прически тоже не делали, на-
крутили волосы дома.

- Я где-то прочитала, что в 
Сербии целый класс решил не 
покупать дорогие платья и ко-
стюмы, чтобы отдать деньги тя-
желобольным детям. И так мне 
запомнился этот слоган «Мои 
пять минут блеска - чья-то целая 
жизнь», - говорит мама девочек 
Оксана Ивницкая. - Рассказала 
дочкам. А еще они очень пере-
живали за своего одноклассни-

ка, у которого в конце марта 
погиб папа в зоне спецоперации. 
В это время как раз шла под-
готовка к выпускному в школе. 
Обсуждали, кто какие наряды 
хочет, сколько надо на кафе... И 
тут девочки и решили, а почему 
бы не провести такую добрую 
акцию. Отказаться от нарядов 
и передать деньги, которые я 
откладывала на покупку нарядов 
для дочек, на СВО.

Папа девочек тоже служит в 
зоне спецоперации. Но в школе, 
где учатся Настя и Лиза, об этом 

никто не знал. И вот на семей-
ном совете решили, что военным 
нужен прибор ночного видения 
- об этом как раз сообщил отец. 
Его и решили купить. 

Анастасия и Елизавета давно 
принимают участие в волонтер-
ских движениях в станице и да-
же являются членами Детского 
общественного совета при упол-
номоченном по правам ребенка 
в Краснодарском крае. 

- Вот сходим мы один раз на 
выпускной в этих платьях. И что 
дальше? А здесь, понимаете, це-

лый нужный прибор. И кому-то 
он очень пригодится и, возмож-
но, даже сохранит жизнь, - рас-
сказывает Настя.

- Тепловизор обошелся в 
20  000  рублей, - объясняет 
Лиза. - Его мы отправили в во-
лонтерскую организацию «Пар-
тизанский отряд» еще до вы-
пускного. 

Вместе с аттестатами сестры 
получили и благодарности от во-
лонтеров и бойцов из Херсон-
ской области. 

Настоящим сюрпризом для 

девочек было то, что прямо на 
выпускном в школе им включили 
видеоролик. В кадре - их отец 
Андрей, который поздравил до-
чек и всех ребят с окончанием 
9-го класса. 

Дальше сестры планируют 
поступать в педколледж. Лиза 
хочет заниматься со слепыми 
детьми, освоить шрифт Брай-
ля, а Настя - с глухонемыми и 
научиться языку жестов. 

Марина РЫКОВА 
(«КП» - Краснодар»).

 ■ ЗНАЙ НАШИХ

Вместо выпускных платьев - тепловизор бойцам

Воскресший Борман 
и «Бандитский Петербург»
Воскресший Борман Воскресший Борман 
и «Бандитский Петербург»и «Бандитский Петербург»

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации 
«КП» в разные годы.

В ХХ веке газета была черно-белой. 
А так выглядит картина 

Герасимова в цвете.
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Светлана БОРИСОВА

В кампусе Уральского 
федерального университета 
с 22 по 28 июня состоялся 
молодежный форум «Утро».

В этом году было заявлено шесть 
смен, где каждый субъект представил 
свою образовательную программу. 
Тюменская область презентовала ин-
формационные и цифровые техно-
логии. В составе делегации региона 
было 125 человек. Это представители 
работающей молодежи, молодежных 
сообществ, студенты, а также участ-
ники «Движения первых» и молодые 
люди из подшефного Краснодона.

«РАСПАКОВАЛИ» И НАУЧИЛИ
В первый день форума состоялась 

пленарная сессия «Как хорошо на 
Урале жить». Директор департамента 
информатизации Тюменской области 
Станислав Логинов рассказал моло-
дежи о престиже IT-специальностей. 
Его доклад был посвящен ситуа-
ции по УрФО: в чем престиж IT-
специальностей, какие средние зар-
платы существуют на рынке труда 
среди айтишников, согласно резуль-
татам последних исследований. Так-
же он поведал об успехах Тюменской 
области, о компаниях, которые раз-
виваются в регионе, и о решениях, 
способствующих благоприятному и 
комфортному развитию, созданию 
новых IT-компаний на территории 
области.

В рамках своего направления «Ин-
формационные технологии» тюмен-
цы провели для участников образо-
вательный интенсив по распаковке 
IT-навыков, востребованных ком-
петенций. Также прошли мастер-
классы, которые провели эксперты 
регионального и федерального уров-
ней. Тюменцы постарались показать 
«коллегам» все возможности отрасли 
и научили, как применять эти воз-
можности на практике. 

Как подчеркивал Логинов, коман-
ды создали кейсы, которые впослед-
ствии будут направлены на их реа-
лизацию в УрФО. Помимо этого, 
на форуме участники выработали 
ряд мер поддержки по IT-отрасли, 
которые можно будет реализовать в 
Тюменской области. 

Также на форуме провели «распа-
ковку» идеального IТ-специалиста, 
участники форума узнали, какие ка-
чества и знания сегодня востребова-
ны бизнесом.

- На тюменскую площадку «Ин-
формационные и цифровые техно-

логии» поступило рекордное коли-
чество заявок - 1678. Это говорит о 
том, что специалисты в сфере IТ вос-
требованы. Всего отобрано 150 участ-
ников, - сказал начальник управления 
молодежной политики и общественных 
проектов департамента общественных 
связей Тюменской области Владислав 
Татаринцев.

Он сообщил, что в Тюменской об-
ласти активно развиваются моло-
дежные пространства. Сегодня их 
восемь. В этом году регион подал за-
явку на участие в программе «Регион 
для молодых». Благодаря этому на 
одно пространство в регионе может 
стать больше.

Также участники форума отмети-
ли, что IT-технологии, искусствен-
ный интеллект позволяют увеличить 
производительность труда, эффек-
тивность сотрудников. По итогам 
события создали социальную сеть 
«Урал рабочий» для обмена опытом 
и содействия занятости.

Еще одним итогом работы тю-
менской площадки стала разра-
ботка комплекса предложений для 
органов власти субъектов УрФО 
по повышению привлекательности 
IТ-профессий и снижению дефи-
цита кадров, бизнес-идей участ-
ников, прошедших экспертную 
оценку, портрета востребованного 
IТ-специалиста.

НА РЕАЛИЗАЦИЮ ИДЕЙ
На форуме прошла и защита мо-

лодежных инициатив «Росмолодежь. 
Гранты». На реализацию своих ини-
циатив ребята могли получить гранты 
от 5 до 500 тысяч рублей. Всего заявки 
подали более 80 человек, в том чис-
ле из ДНР. На реализацию проектов 
победители получат в общей сумме 
почти 4 миллиона рублей, сообщают 
организаторы.

Руководитель медиацентра молодеж-
ной политики Тюменской области Вале-

рия Иванова рассказала, что тюменцы 
подготовили разные проекты.

- Например, академия красоты для 
девочек «ПацанокNet». Проект по-
может девочкам грамотно ухаживать 
за собой, индивидуально подбирать 
косметические средства, формировать 
свой стиль, подбирать прическу, ма-
кияж, украшения и одежду. Организа-
торы предусмотрели здесь и изучение 
вопросов правильного, рационально-
го питания. Также тюменцы подали 
заявки на реализацию медицинского 

«Утро» для молодых и       энергичных

С 40 участниками форума «Утро» из Луганской и Донецкой на-
родных республик встретился полномочный представитель 
президента России в УрФО Владимир Якушев. Беседа 
прошла в формате открытого диалога, сообщает полпредство.

- Наши субъекты - большие молодцы, проводят огромную 
работу на подшефных территориях. Это не только строитель-
ство и восстановление объектов, которые были разрушены. 
Это большое количество волонтерских проектов, оказание 
гуманитарной и медицинской высокотехнологической помощи, 
отдых детей в летнее время. Мы всё это будем продолжать, - 
заверил Владимир Якушев.

Во время общения ребята интересовались вопросами раз-
вития профобразования на Донбассе, возрождения системы 
наставничества, восстановления промышленного сектора 
экономики.

До 2028 года регионами Урала и Западной Сибири заплани-
ровано провести более 1,1 тысячи мероприятий в ДНР и ЛНР. 
Сейчас уже завершено свыше 700 объектов.

 ■ В ТЕМУ 
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карьерного форума, марафона соци-
ального проектирования «Батл идей», 
образовательно-игрового проекта 
санитарно-гигиенического просве-
щения CuViHu «Здоровый город» и 
другие, - пояснила Иванова.

Проекты направлены на решение 
конкретных социальных проблем в 
сфере самореализации молодежи, за-
щиты окружающей среды, патриоти-
ческого воспитания, продвижения 
здорового образа жизни и семейных 
ценностей.

По оценке эксперта «Росмолодежь. 
Гранты» Льва Мишина, инициативы, 
которые представили ребята, имеют 
высокую социальную значимость.

- Отдельно хотелось бы отметить, 
что многие проекты направлены на 
создание условий для реализации по-
тенциала молодежи и развития ин-
фраструктуры на малых территориях. 
Также значительное число проектов 
было направлено на развитие надпро-
фессиональных компетенций моло-
дых людей, что вполне логично, учи-
тывая специфику форума, - сказал он.

По итогам грантового конкурса по-
бедителями стали три тюменки. На 
реализацию своих инициатив они вы-
играли более 1 млн рублей. Так, 497768 
рублей получила Елизавета Короткова 
на «Медицинский карьерный форум», 
440 тысяч рублей выиграла Валерия 
Кривоногова на марафон социального 
проектирования «Батл идей». Софья 
Бударова организует на 150 тысяч руб-
лей комплексный просветительский 
проект первой помощи «СМК».

Как отметил руководитель Феде-
рального агентства по делам молоде-
жи Дамир Фаттахов, форумов много, 
но именно «Утро» особенный, такая 
жемчужина форумной кампании Рос-
молодежи по всей стране.

- Уверен, что помимо знаний и на-
выков вы приобрели самое главное - 
единомышленников и друзей. Очень 
часто на таких мероприятиях зарож-
дается дружба, а иногда даже семьи, 
что в Год семьи особенно радует, - 
сказал он.

ЭНЕРГИЯ МОЛОДОСТИ
Были на «Утре» и звездные гости. 

Участники пообщались с серебря-
ным призером Олимпийских игр, 

заслуженным мастером спорта Рос-
сии, продюсером, тренером, лектором 
общества «Знание» Ильей Авербухом.

Фигурист рассказал о спортивной 
карьере, о победах и досадных про- 
игрышах. Спортсмен отметил, что 
эмоции от побед не сохраняются 
долго и не приносят много радости.

- Вы должны сами брать свою жизнь 
в руки, строить свои планы и сами 
их осуществлять. Вам дается огром-
ный карт-бланш в виде таких встреч 
и всего остального. Дальше выход за 
вами. Не надо думать, что если вы 
молодой, то вам все должны. Именно 
вы должны стране, вы должны стано-
виться ее точками опоры! Дерзайте! У 
вас все условия созданы, чтобы себя 
реализовать. Не ждите, не просите, 
не верьте в чудо. Идите по дороге, 
и движение вас спасет, - дал совет 
участникам фигурист. 

В форуме принял участие и губер-
натор Тюменской области Александр 
Моор. Он выступил перед участни-
ками и встретился с представителями 
образовательной площадки Тюмен-
ской области «Информационные и 
цифровые технологии». Александр 
Моор рассказал молодым людям про 
Тюменскую область и ответил на их 
вопросы. 

- Площадка впечатлила. Всё ор-
ганизовано на территории кампуса 
УрФУ. Когда мы в Тюмени построим 
межуниверситетский кампус в рамках 
нацпроекта «Наука и университеты», 
у молодежи появится пространство, 
где тоже можно будет проводить та-
кие масштабные мероприятия, - от-
метил глава региона. - Пообщались 
с участниками форума, с командой 
Тюменской области и ребятами из 
других регионов, в том числе из Лу-
ганской Народной Республики, из 
нашего подшефного Краснодона. 
Было много интересных вопросов. 
Говорили о развитии региона, о его 
перспективах. Обсудили спорт, бес-
пилотные автомобили и автобусы, 
молодежные центры и другие темы. 
С молодежью всегда интересно. Ге-
нерируют свежие идеи, с оптимизмом 
смотрят в будущее, где можно реали-
зовать себя. Наша задача - сделать это 
будущее осязаемым и комфортным.

Позже, поздравляя тюменцев с 

Днем молодежи, губернатор отметил, 
что энергия молодости, творчества 
и созидания помогает Тюменской 
области реализовывать масштабные 
проекты, добиваться поставленных 
целей и меняться к лучшему.

- Молодое поколение всегда актив-
но участвует во всех важных событиях 
и процессах. Благодаря инициатив-
ности и заинтересованности молоде-
жи живут волонтерское и поисковое 
движения, развиваются региональные 
отделения детских и молодежных все-
российских организаций, реализу-
ются предпринимательские, научно-
технические и творческие проекты, 
укрепляя лидерские позиции нашего 
региона по многим направлениям, - 
отметил Александр Моор. 

Создавать условия для самореализа-
ции, открывать возможности для лич-

ностного и профессионального роста 
молодых людей - задача, которую Тю-
менская область решает комплексно. 
Действует система поддержки иници-
атив молодежи, для развития моло-
дежных сообществ созданы востребо-
ванные современные общественные 
пространства. Уже сегодня в Тюмени 
в рамках нацпроекта «Наука и универ-
ситеты» реализуется стратегический 
проект - межуниверситетский кампус 
мирового уровня. Он расширит воз-
можности для студенческой молодежи 
и укрепит конкурентные преимуще-
ства региона.

- Желаю всем молодым жителям 
Тюменской области неиссякаемой 
энергии и успехов на жизненном пути! 
За вами будущее и Тюменской обла-
сти, и России. Пусть всё получится! 
- сказал Александр Моор.

«Утро» для молодых и       энергичных

Тюменцы примут уча-
стие в форуме «Ладога» 
в Ленинградской области. 
Мероприятие состоится в 
сентябре. Стать участни-
ками могут молодые люди, 
специалисты в сфере ту-
ризма, экологии, истории и 
в других областях. Подать 
заявку можно до 9 июля на 
платформе ФГАИС «Моло-
дежь России». 

На форуме тюменцы уз-
нают, как создавать моло-
дежные проекты, направ-
ленные на формирование 
современной идентично-
сти, построение гармо-
ничного общества и со-
хранение исторического 
наследия. Откроют для 
себя культуру и искусство 
как способ реализации 
творческого потенциала, 
пространство карьерного 
роста и метод сохранения 
традиционных ценностей. 
Познают Россию через приз- 
му культуры, искусства и 
истории. Для участников 
приготовят несколько те-
матических площадок:

 ✓ продюсерский центр 
«Вдохновляем» для моло-
дых представителей и пре-

подавателей творческих 
профессий;

 ✓ киномастерская «Созда-
ем» - площадка визуального 
контента и ATR-искусства. 
Приглашаются контент-
мейкеры, видеоблогеры, 
операторы, режиссеры, сце-
наристы, видеографы, CGI-
специалисты, специалисты 
дубляжа и озвучки, цифро-
вые художники, художники, 
дизайнеры - интерьеров, 
ландшафтный, графический, 
веб и моушен, кураторы и 
организаторы выставочных 
пространств, сотрудники уч-
реждений культуры, домов 
творчества, музеев, библи-
отек, а также журналисты 
и студенты профильных на-
правлений;

 ✓ историко-патриотическая 
платформа «Помним» объ-
единит молодых сотрудни-
ков музеев и библиотек, 
участников исторических 
клубов, военно-патриотиче-
ских организаций и других 
активистов;

 ✓ площадка укрепления 
семейных связей «Любим» 
предназначена для молодых 
специалистов из духовно-
просветительских центров 

и объединений, учителей, 
советников по воспитанию, 
студентов психологических 
и педагогических факуль-
тетов, семейных, детских, 
школьных психологов и 
других;

 ✓ площадка «Уважаем» 
направлена на сохранение 
идентичности и укрепление 
межнационального согла-
сия. Она объединит моло-
дых краеведов, дизайнеров 
народной одежды, предста-
вителей коренных малочис-
ленных народов, ремеслен-
ников, предпринимателей в 
сфере народных промыслов, 
специалистов территориаль-
ного маркетинга, сотрудни-
ков этнокультурных центров 
и домов национальной куль-
туры, а также студентов про-
фильных специальностей; 

 ✓ площадка развития доб-
ровольчества «Помогаем» 
будет работать для участни-
ков «Движения первых» (от 
14 до 17 лет) и их родителей 
(от 18 до 35 лет), организа-
торов добровольческих про-
ектов, участников штабов 
#МЫВМЕСТЕ, «Добро.Цент-
ров» и ресурсных центров 
добровольчества.

 ■ КСТАТИ 
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Больше всего в этой истории 
потрясает другое. Ведь еще 
с конца 2010-х существует та-
кая практика выявления само-
строя - специальные коптеры 
летают, делают снимки. Затем 
ИИ сопоставляет их с публич-
ными кадастровыми картами.

Почему же любовное гнездо 
певицы и комика «птички» об-
летали? Ну не гаргулий же они 
испугались в самом деле?

По-хорошему при выявлении 
незарегистрированного дома 
алгоритм таков. Владельцу вы-
писывают предписание, чтобы 
он зарегистрировал свой дом. 
Не реагирует  - накладывают 
штраф (он, правда, смешной - 
5 тысяч рублей). Если и после 
этого дом не легализован - идут 
в суд, а там выносят решение 
о сносе самостроя.

Мы попробовали найти 
на сайте Одинцовского суда 
иски к звездной чете. Но, увы. 
Либо мы плохо искали, либо 
ответственные органы рань-
ше Аллу Борисовну и Макси-
ма Александровича* действи-
тельно не беспокоили.

По словам экспертов, в мас-
се своей владельцы элитной 
недвижимости жилые объ-
екты все-таки регистрируют. 
Но затем обращаются в суд, 
чтобы снизить их кадастровую 
стоимость и платить меньше 
налогов. Например, в 2022 го-
ду Филипп Киркоров пы-
тался добиться этого со сво-
ей 600-метровой квартирой 
на Арбате. Этот двухуровневый 
пентхаус певец несколько лет 
назад купил у бывшего прези-
дента Киргизии Аскара Ака-
ева. И налоги за нее начисля-
лись исходя из кадастровой 
цены более 400 млн рублей. 
А это - 6 миллионов в год. Кир-
коров предоставил в суд экс-
пертизу, по которой реальная 
цена жилья - 229 миллионов. 
В  таком случае включился 
бы  понижающий налоговый 
эффект  - всего 2 миллиона 
вместо 6. Но суд с доводами 
артиста не согласился.

Эксперты объяснили, 
почему певица и ее муж 
так и не смогли продать 
свой замок в Грязи.

На днях открылась страшная 
тайна. Журналисты выясни-
ли, что знаменитого замка, 
построенного Аллой Пугаче-
вой и иноагентом Максимом 
Галкиным* в подмосковной 
деревне Грязь, не существует.

По крайней мере официально. Ше-
стиэтажный дворец площадью более 1,8 
тыс. квадратных метров и стоящей рядом 
500-метровой бани с бассейном нет на ка-
дастровых картах. Это означает, что за 13 
лет после окончания строительства хозяева 
так и не удосужились зарегистрировать 
свою подмосковную недвижимость.

Но позвольте! Ведь вскоре после бег-
ства из России артисты выставили свое 
поместье в Одинцовском округе на про-
дажу. Цена вопроса - 1 млрд рублей. Как 
же они тогда?..

Эксперты объяснили, с чем связаны 
фокусы вокруг юридического статуса зам-
ка и почему никто никогда не рискнет 
его покупать.

*Признан иноагентом в РФ.

ВОПРОС - ВОПРОС - 
РЕБРОМРЕБРОМ

- Вероятнее всего, большой подмосковный 
дом Пугачевой и Галкина* до сих пор не за-
регистрирован в государственном кадастре 
из-за стремления знаменитости оптимизи-
ровать налоги, - говорит «КП» эксперт по 
инвестиционной недвижимости, стратегиче-
ский партнер бизнес-подразделения БРИКС 
Наталья Найденкова. - Обязанность платить 
налог на имущество возникает с момента по-
становки дома на кадастровый учет. И хотя 
это нарушает действующее законодатель-
ство, владельцы элитной недвижимости 
иногда прибегают к различным лазейкам, 
чтобы избежать регистрации принадлежа-
щих им объектов.

Давайте считать. По закону жилые дома 
и квартиры облагаются налогом на иму-
щество. Для обычных граждан это 0,1% от 
кадастровой стоимости объекта (она опре-
деляется как раз при регистрации. - Авт.). 
Однако если недвижимость стоит более 300 
млн рублей, ставка увеличивается до 2%.

Сколько по кадастру мог стоить дворец 
в Грязи? Обычно это 50 - 70% от рыночной 
стоимости объекта. Владельцы просили за 
него миллиард? Значит, возьмем нижнюю 
планку в 500 млн.

- В таком случае налог на имущество со-
ставил бы 10 миллионов рублей в год, - ре-
зюмирует Найденкова.

Нетрудно подсчитать, что за 13 лет это 
могла быть сумма в 130 млн рублей. Неплохо 
сэкономили!

Но тут возникает другой вопрос. Как же, 
если дом официально не был поставлен на 
кадастровый учет, к нему подвели разные 
коммуникации - свет, воду, канализацию? 
У Максима* и Аллы ведь удобства явно не 
на улице.

- Для подключения газа требуется поста-
новка на кадастровый учет, - объясняет экс-
перт. - А чтобы провести электричество, воду 
и сделать центральное водоотведение - нет.

Юрист, инженер по землеустройству 
и кадастру Виктория Бельченко считает, 
что все может быть сложнее.

- До 2016 года, до вступления в силу 
закона «О государственном кадастре 
недвижимости», уже построенный дом 
можно было зарегистрировать макси-
мально просто, - объясняет Виктория. - 
Человек приносил декларацию, техни-
ческую документацию, которую делал 
кадастровый инженер, и дом ставили 
на учет без всяких вопросов. Но по-
том появился новый закон. Чтобы по-
строить дом, нужно сначала получить 

разрешение на строительство. А для 
регистрации старых домов нужно об-
ращаться в суд и доказывать, что здание 
соответствует всем СНиПам, что его 
постройка не противоречит местному 
градостроительному плану и так далее. 
Это долго и муторно.

Можно предположить, что юморист 
просто не захотел заморачиваться с су-
дами. (Хотя пять лет до принятия закона 
он ведь все равно дом не регистрировал 
и налогов не платил. - Авт.)

Но тут, кажется, вылезает еще одна 
роковая ошибка.

Не секрет, что поместье Пугачевой - Галкина* занимает больше десятка 
участков. Иноагент прикупал эту землю в несколько заходов с 2004 по 2020 
год. Согласно публичной кадастровой карте, все участки зарегистрированы 
отдельно. Максим Галкин* по какой-то причине не стал их объединять. И зря.

- По закону есть определенный коэффициент застройки площади одного 
конкретного участка, - продолжает эксперт. - Допустим, у гражданина Ива-
нова 6 соток земли. Дом площадью до 140 квадратных метров ему построить 
можно. А если больше - его просто не поставят на учет. Мы с вами, конечно, 
технической документации дома Галкина* не видели, но можем предположить, 
что с этим могут быть нарушения.

Еще один нюанс: один жилой дом не может быть построен на двух и более 
участках.

- Если смотреть по спутниковым снимкам из Яндекс.Карт, складывается 
впечатление, что особняк выходит за границы одного участка, стоит сразу на 
нескольких, - говорит Бельченко.

Но это еще не все. По закону объект ИЖС (индивидуального жилищного 
строительства) - отдельно стоящий дом, у которого не более трех надземных 
этажей. Это правило в свое время ввели для борьбы со строительством много-
квартирных домов на землях ИЖС. А у замка Галкина*, напомним, целых шесть 
этажей. Эксперты уверены, что поставить на кадастр дом с таким количеством 
нарушений нереально.

- В таком случае за что просить миллиард? - рассуждает юрист. - За землю? 
Она столько не стоит. Любой, кто купит подобный спорный дом, рискует од-
нажды получить предписание на его снос. Причем за свой счет. И потенци-
альные покупатели, конечно, это понимают.

Версия:Версия:
«Оптимизировали 

налоги» Версия:Версия:
«Не стал заморачиваться»

За что просят миллиард

Почему 
к звездному 
комику 
ни у кого 
не было 
вопросов?
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В действительности - шикарный замок в Подмосковье.  
А по документам эта территория - около десятка совершенно пустых участков.

Замок Пугачевой и Галкина* 
оказался самостроем

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Сергей КИРИЛЛОВ

Команда Грузии - главная 
сенсация чемпионата 
Европы по футболу - 
в 1/8 финала проиграла 
Испании (1:4) 
и отправляется домой.

Европейский дебют для 
грузинских футболистов ока-
зался очень удачным. Ведь 
они пробились на Евро, что 
уже можно считать большим 
успехом. А после провала в 
стартовом матче против Тур-
ции (0:3) грузины смогли со-
браться и сделали ничью с 
Чехией (1:1). В третьем матче 
команда Кварацхелии и вовсе 
победила Португалию (2:0), 
которая, правда, к тому мо-
менту уже вышла из группы 
и играла полурезервным со-
ставом, но с Роналду.

А в 1/8 финала Грузии по-
пался трехкратный победи-
тель Евро сборная Испании. 
Этот матч прокомментировал 
знаменитый вратарь сборной 
СССР Анзор Кавазашвили.

 - Анзор Амберкович, шан-
сов у Грузии против Испании 
не было?

- Я еще перед матчем го-
ворил, что сборная Испании 
сильнее, чем многие другие 
команды. Кроме того, все 
три игры в группе сборной 
Грузии достались очень тя-
жело. В игре с испанцами, я 
думал, грузины будут придер-
живаться своего стиля игры, 
цементировать оборону и за 

счет длинных, неожиданных 
передач выводить вперед то 
одного, то второго нападаю-
щего. К сожалению, их си-
стема немного подвела.

Испанцы с первой же ми-
нуты начали бороться за каж-
дый мяч на половине грузин-
ской команды, не давая им 
разойтись и использовать 
свои технические качества, 
спокойно разыгрывать мя-
чик. Только-только испан-
цы теряют мячик на поло-
вине грузин, они тут же идут 
в единоборство за этот мяч, 
опять отбирают и постоянно 
атакуют.

Я даже говорить не хочу о 
том, что испанцы пропустили 
гол абсолютно случайно. Это, 
конечно, наигранная комби-
нация грузинской сборной. 
Отбор мяча, длинная пере-
дача на Кварацхелию, и тот в 
атаке уже своим высочайшим 
мастерством приносит пло-
ды. Но испанцы настолько 
были напуганы игрой Ква-
рацхелии, что они даже опе-
редили события, сами себе 
забили гол. Но это был для 
них несчастный случай. Они 
как взяли игру в свои руки, 
так и продолжали. Система 
у них была одна. Тотальный 
футбол, давить  соперников 
на их половине поля. Они 
просто утомили грузинских 
футболистов.

- А каков уровень мастерства 
у грузинских футболистов, без 
Кварацхелии, подходят ли они 
для Российской премьер-лиги?

- Если брать в отдельности, 
это смотря в какую они ко-
манду попадут. Вы же пом-
ните, когда Кварацхелия у 
нас играл, он не блистал, а в 
Италии раскрылся, потому 
что там другой футбол. Ква-
рацхелия - игрок свободного 
плана. Он не должен отхо-
дить назад и тратить силы, 
чтобы помогать полузащите 
и защитникам, а потом бе-
жать 50 метров и атаковать 
ворота соперника. Так он 
вдвойне истощает свои воз-
можности, он же не автомат. 
А в итальянском «Наполи» за 
него работают другие. И он 
все время свежий, свободный 
художник.

- Матч Испания - Германия 
называют скрытым финалом. 
Кто победит?

- Немецкая команда ста-
бильно играет в жесткий 
футбол. Коллективный фут-
бол. Я уверен, что немцы мо-
гут и применить персональ-
ную опеку против сильных 
футболистов, и выключить 
лидера. Немцы никогда не 
уступят свою половину поля 
и не будут выжидать момент, 
чтобы выводить своих напа-
дающих вперед за счет длин-
ных передач. Нет, они будут 
играть в открытый жесткий 
футбол с резким переходом 
в атаку, и они доставят очень 
много сложностей испан-
цам. Я не знаю, кто из них 
выиграет, но то, что немцы 
придушат соперника, это сто 
процентов.

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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А В ЭТО ВРЕМЯ
В другом воскресном матче 1/8 

финала сборная Англии в дополни-
тельное время победила Словакию 
- 2:1. Пока все записные фавориты 
идут дальше.
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: 

miss@kp.ru

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Девушки, они такие: «Ой, 
инвестиции - это слишком 
сложно, я ничего в этом не 
понимаю!»

А потом выходят замуж за 
лейтенанта, чтобы стать в 
будущем генеральшей.

�  �  �

- Грехи других судить 
вы так усердно рветесь, 
начните со своих и до чу-
жих не доберетесь. 

- Протест защиты от-
клонен.

�  �  �

Проблема не в том, что 
люди массово уничтожают 
дерматинов и синтепонов 
ради их шкурок, а в том, 
что из их мяса стали делать 
колбасу и сосиски.

�  �  �

Я, читая Толстого в 
школе: «А они могут не 
вставлять через слово 
свой французский? Хо-
рошо, что в наше время 
так никто не говорит».

Я сейчас, отсылая ра-
бочее письмо: «Отправ-
ляю вам follow up по ито-
гам нашего митинга».

�  �  �

Для всех желающих: по-
лучить 90х60х90 совсем не-
сложно. Это будет 486 000, 
и не надо благодарить.

�  �  �

Чтобы заказывать му-
зыку, совсем не обяза-
тельно иметь слух.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто намеренно ввел в одну 
из сцен триллера «Завод-
ной апельсин» огромную 
змею, узнав, что актер 
Малькольм Макдауэлл пани-
чески боится рептилий? 8. 
Формат рассказа о сканда-
ле. 9. Большой подсвечник. 
10. Церковное наказание.
11. Самый крупный синий
алмаз в мире. 12. След-
ственный ... Российской 
Федерации. 14. Служитель 
медицины. 17. Божествен-
ная змея в мифах шумеров. 
18. «Дерево бессмертия»
у масонов. 21. Факт с точ-
ностью до наоборот. 22. 
Продолжение фильма. 24. 
Барабанный пистолет. 25. 
Месяц перехода с зимней 
резины на летнюю у авто-
мобилистов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Превращение человека 
в бога» одним словом. 2. 
Какое имя получил при 
крещении князь Ярослав 
Мудрый? 3. Способ обезбо-
лить, когда режут по живо-
му. 5. Основа хоррора. 6. 
«Раритетный экспонат». 7. 
Шарф у древних греков. 9. 
Фейерверк из эстрадных 
звезд. 13. Немецкий врач 
Генрих ... 14. Создатель 
игры «Мафия». 15. Звезда 
сериалов ... Матвеев. 16. 
Финансовый бонза. 17. 
Третья по длине среди аф-
риканских рек. 19. Мате-
риал для переработки. 20. 
Что в 1937 году Никанор 
Курочкин добавил в стекло 
для изготовления кремлев-
ских звезд? 23. Копченый 
... к пенному пиву. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кубрик. 8. Сплетня. 9. Шандал. 10. Афорисмос. 
11.«Хоуп». 12. Комитет. 14. Доктор. 17. Нирах. 18.
Акация. 21. Вымысел. 22. Сиквел. 24. Револьвер. 
25.Март. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Апофеоз. 2. Георгий.
3.Анестезия. 5. Ужас. 6. Редкость. 7. Калиптра.
9.Шоу. 13. Кох. 14. Давыдов. 15. Максим. 16.
Банкир. 17. Нигер. 19. Сырье. 20. Селен. 23. Лещ.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Евгения 
СМИРНОВА, 

29 лет, Самара:
- Работа - ногтевой 

сервис. Мама 
двух девочек. 

Люблю 
путешествовать, 
водить машину, 

лошадей 
и верховую езду.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный 

купальник 
с белым парео -
казалось бы, 

монохром, но каким 
свежим и ясным 

получился комплект. 
Обожаю очки 

как аксессуар, им 
под силу кардинально 

менять образ, а значит, 
и самой меняться 

в зависимости 
от настроения.
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